
BAJO RESERVA
La sonrisa de Ebrard
Ni por un segundo ocultó su alegría por regresar a la política.
Marcelo Ebrard, quien ayer fue nombrado coordinador de la
defensa del voto para la campaña de Andrés Manuel López
Obrador, no dejó de sonreír. De principio a fin del evento, don
Marcelo se vio feliz, entró a empujones al salón de la presenta
ción, pero eso no le quitó la sonrisa, incluso se llevó las palmas
en el acto y se dio tiempo para hablar sobre que no se siente
avergonzado de su gestión en la Ciudad de México. Nos comen
tan que con sus críticas al jefe de Gobierno Miguel Angel Man
cera —de quien dijo que decidió jugar en el equipo de la dere
cha— marcó que apuntalar el voto por AMLO en la Ciudad de
México y arrebatarle la capital al PRD serán sus principales ta
reas. Hasta el final, cuando abordó su camioneta Suburban,
Ebrard no quitó su larga sonrisa. Fue el día de su regreso.

Ayer Marcelo Ebrard se incorporó al equipo de AMLO.

El futuro de Ruiz Esparza
El que jura y perjura que no tiene la menor intención de ir al Se
nado o a la Cámara de Diputados es el secretario de Comunica
ciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. Don Gerardo, nos
dicen, ha hecho saber a su equipo de trabajo que él no tiene de
seos de dejar el gobierno federal para ir en pos de un espacio co
mo legislador. Sin embargo, les ha también aclarado que él es un
soldado y que si el alto mando se lo requiere, analizaría la posibi
lidad de ir a la trinchera que le propongan, aunque su deseo per
sonal es durar en la SCT seis años y entregar los proyectos pro
metidos. No pasará mucho tiempo para saber si a don Gerardo se
le cumple el anhelo, o el alto mando le encomienda otra misión.

Fecha: 02/02/2018

Página: 2

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 32,400

Página 3



Gabriela Cuevas y su suerte
Como un hecho se comenta en el Senado
que Gabriela Cuevas Bartón ya no será
presidenta de la Comisión de Relaciones
Exteriores de ese órgano del Congreso,
una de las posiciones de mayor relevancia
en el mundo legislativo mexicano, y nos
explican que su renuncia al PAN, para irse
con Andrés Manuel López Obrador,
tiene implícita su salida del cargo que
"pertenece" a los panistas. Sin embargo, la
fortuna le sonríe a la legisladora, quien
eventualmente podría asumir la presiden
cia de la Comisión de Relaciones Exterio
reíFEtliopa, de la que ha sido capitán el

lopezobradorista Rabindranath Salazar Solorio, de licencia,
porque se fue a la campaña de Morena. Sin embargo, por el mo
mento doña Gabriela perderá la oportunidad de participar en la
reforma a la Ley de Servicio Exterior y en la ratificación de em
bajadores, delicioso encargo que pasará a manos de otra senado
ra de Acción Nacional.

La caballada del PRI en San Lázaro
Nos cuentan que legisladores de oposición al PRI en la Cámara
de Diputados están muy contentos, debido a que con la salida de
César Camacho y de Jorge Carlos Ramírez Marín, la bancada
del tricolor queda en manos de lo que califican como "la segun
da división". Nos dicen que si bien consideran que el nuevo
coordinador de los diputados priístas, Carlos Marte, es un buen
operador electoral, no lo es en el tema parlamentario. Nos deta
llan además que el mexiquense sólo tiene el control de los legi
sladores de su estado, pero no de toda la bancada. En política,
como en la guerra, es una mala idea subestimar al adversario, así
que no vaya a ser que don Carlos les vaya a salir más vivo que el
mexiquense y el yucateco.
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KOSKO

Miguel
Ángel
Yunes

General le jala las orejas a Yunes
En días pasados, nos platican, el secretario de la
Defensa Nacional, Salvador Cienñiegos Zepe
da, le dio tremenda exhibida al gobernador de
Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares (PAN),

luego de realizar un recorrido por la zona sur del estado para
atestiguar los operativos que la administración local impulsa. En
tre las acciones, nos señalan, se encuentran retenes en diversas
vialidades, en uno de ellos y ante la presencia del jefe castrense,
la Policía Estatal dejó pasar varios vehículos sin placas, por lo
que don Salvador decidió cuestionar al mandatario, quien sólo se
limitó a observarlo, mientras el evento era transmitido en vivo a
través de redes sociales por el equipo del panista. ¡Ups!

Jorge Armando
Meade Ocaranza

El aspirante incómodo del tricolor
en Morelos
En Morelos, nos cuentan, la designación
del ex delegado de Sedesol, Jorge Meade
Ocaranza, como uno de los dos precan
didatos del PRI para contender por la gu
bernatura, revivió la inconformidad de la
militancia presente durante los últimos
procesos electorales, pues aseguran que el
Comité Ejecutivo Nacional (CEN), encabe
zado por Enrique Ochoa Reza, sólo "jue
ga a perder" en la entidad. En ese senti
do, nos comentan, muchos consideran
aue el suspirante genera un alto nivel de

percepción negativa entre la ciudadanía debido a los presuntos
actos de corrupción en la entrega de contratos que lo acompañan
desde 1998, cuando era secretario Obras Públicas. Luego de esta
decisión, nos dicen, el panorama para el partido se volvió menos
favorecedor, ya que lejos de lograr unidad, don Jorge dividió más
a los priístas, tras 18 años de no gobernar el estado. Además, nos
comentan, el viejo lema tricolor "Morelos para los morelenses"
no se ajusta al precandidato al ser oriundo de Tamaulipas.
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Edil arremete contra ley que él mismo votó
Quien se muestra bastante firme en sus peticiones al Congreso
de la Unión es el alcalde panista de Tijuana, Juan Manuel Gas
télum, al urgir a los diputados priístas —por ser mayoría— a que
modifiquen el catálogo de delitos que ameritan prisión preventi
va oficiosa e incluyan la portación de armas de cualquier tipo,
pues con ello, dijo, podría reducirse el índice de homicidios: "No
se va a acabar la inseguridad mientras los diputados federales no
modifiquen la ley y los jueces sigan dejando en libertad a quie
nes son detenidos por la Policía Municipal", sentenció. Incluso,
hay quienes le recuerdan que mientras fue diputado federal votó
a favor del Nuevo Sistema de Justicia Penal, sin embargo don
Juan afirma que lo hizo en el entendido de que cualquier norma
puede y debe perfeccionarse.

Literal, alcaldesa hace leña del árbol caído
Nos cuentan que la alcaldesa de Aguascalientes Teresa Jiménez
(PAN) le sacó provecho al plan de tala de árboles que se realiza
en la zona norte de la ciudad para construir los dos puentes a
desnivel que anunció el goberna
dor Martín Orozco (PAN). La
administración de doña Tere,
nos dicen, cobró 390 mil pesos
por los permisos para el derribo
de 258 árboles de varias espe
cies, algunos con más de 40
años de antigüedad. Y aunque
la edil comprometió al gobier
no del estado a reforestar
otros puntos de la capi
tal, grupos ambienta
listas ya mostraron
su descontento.

Teresa

Jiménez
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Pequeña pérdida

No se pierde mucho cuando
no se va a Estados Unidos. En México

y en el mundo hay exquisiteces
que igualan y superan a las de ese país.

Don Poseidón le preguntó, se
vero, al pretendiente de su
hija: "¿Está usted seguro, jo

ven, de que puede hacer feliz a Dulci
flor?". "¡Uh! exclamó el galancete.
¡La hubiera visto anoche!"... Un juez
conoció el caso de cierto ciudadano
que se quejó de haber sido insultado
en una farmacia. Explicó el farma
céutico: "El señor me preguntó qué
debía hacer con el supositorio que
le recetó el médico. Yo lo único que
hice fue decírselo"... El padre Asilio le
reclamó a don Poseidón: "Siempre te
duermes en mis sermones". El vejan
cón se defendió: "Padre: ¿usted cree
que me dormiría si no tuviera absoluta
confianza en lo que va a decir?"... Todo
indica que ya nunca volveré a la libre
ría Barnes & Noble, de McAllen, Texas,
a buscar ahí un buen libro. Todo me
hace pensar que ya jamás disfrutaré
mi desayuno un par de huevos fritos
con salchichas, tocino y hash browns;
más tres hot cakes con mantequilla y
miel de maple, con un jugo de naranja
y una taza de café en el Denny's de
la Isla del Padre. Todo me dice que ya
nunca jamás compraré alguna linda
cháchara en la pulguita que se po
ne los domingos en la pequeña plaza
frente a la biblioteca de Port Isabel. Y
es que después de su exitoso discurso

ante el Congreso todo muestra que
hay Donald Trump pa' rato, y yo juré
no pisar suelo norteamericano mien
tras ese mal hombre sea Presidente
de Estados Unidos. En verdad no me
pesa mucho la promesa Es cierto: no
puedo ya dar conferencias en "el otro
lado", y mi bolsillo, que no sabe de
juramentos quijotescos, resiente eso.
Cierto es: ya no regresaré a los sitios
que amo en Boston, Chicago y Nueva
York. Pero en lugar de Barnes & Noble
sigo teniendo a Gandhi y a mis en
trañables librerías de viejo en Saltillo,
la CDMX, Guadalajara y Monterrey.
En vez de mi copioso almuerzo en
Denny's desayunaré aún más sabro
samente un menudo riquísimo en el
Viena, antiguo y tradicional café de mi
ciudad, o unos tacos espléndidos de
Los Pioneros, capaces de hacer que un
monje cartujo caiga en pecado de gula
Y para sustituir a la pulga de McAllen
tengo a la Lagunilla y a mis amigos an
ticuarios de aquí, allá y acullá, que me
avisan cuando tienen algo que piensan
que me gustará. No pierdo mucho en
tonces, cuando me pierdo de ir al país
vecino. Tengo el resto del mundo para
mí. Y tengo mejor aún mi vieja casa
en el Potrero de Ábrego, esa anticipa
ción del paraíso. Siga, pues, Trump
con sus bravatas, mentiras y amenazas.

Los únicos que saldrán perdiendo se
rán sus conciudadanos. Ah, y también
el mundo... Doña Macalota estaba ha
blando acerca de don Chinguetas, su
marido. Dijo: "Cuando nos casamos
tenía cuello de atleta; bíceps de atleta;
torso de atleta.. Ahora lo único que le
queda de atleta es el pie"... Un cono
cido político viajaba en jet y entabló
conversación con su vecino de asiento.
Este, que lo conocía de oídas, le dijo:
"Según los periódicos es usted muy
indeciso. ¿Es cierto?". En eso llegó la
azafata y le preguntó al político: "¿Café
o té?". El hombre ponderó la cuestión
y pidió: "Mitad y mitad"... Picio, hom
bre feo de solemnidad, invitó a Dulci
flor a tomar una copa La muchacha
aceptó la invitación para no herir los
sentimientos del endriago, pero a fin
de no dar lugar a equívocos invitó a
su vez a una amiga suya Dulcifior y
Picio pidieron sendas margaritas, y la
otra chica pidió un vampiro. Cuan
do el mesero regresó con las bebidas
le preguntó a la amiga de Dulciflor:
"¿Usted es la del vampiro?". "No res
pondió la interrogada. El viene con
mi amiga"... Llovía copiosamente. La
esposa de don Languidio Pitocáido le
sugirió: "Saca esa cosa por la ventana
He leído que con la lluvia todo cobra
vida"... FIN.
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SI alguien se
encuentra con el

perredista Leonel
Luna, por favor
hable suavecito
y evite movimientos
bruscos, dicen que
anda nerviosón.

AHORA que su
cómplice, bueno,
su colega Mauricio
Toledo le anda

armando guerra
para ganarle la carrera
por un escaño,
dicen que el ex
Delegado ya hasta
pidió encuestas para
ver si aún tendría
chance de volver
a gobernar Alvaro
Obregón.

NOMÁS que en esas
andaba cuando le

dijeron que su
antiguo secuaz Julio
Colín, uno de los
líderes que dominan
eltejemaneje
territorial en la

delegación, dejaba
el sol azteca para
ofrecerle todas
sus mañas, perdón,
su expertise a la
morenista Layda
Sansores.

Y EN ESTA época
de eclipses lunares...
¡aúuu!

• • •

DICEN que hace
unas semanas,
Mauricio Tabe

le hizo una promesa
a Ricardo Anaya
que ahora se está
complicando:
ningún panista
quedará del todo
inconforme

con el reparto
de candidaturas.

ENTRE Los Romeritos
cuentan que había
un pacto para
que, antes de que
empezaran con
los registros, todos
acordarían quién
se iba a quedar con
qué, para evitar peleas
de precandidatos.
PERO no contaban

con que una aspirante
que nadie tenía en la
mira, Gabriela Salido,
decidiría renunciar
a su cargo en Miguel
Hidalgo y apuntarse,
antes que nadie,
para competir por la
Alcaldía.

ASÍ es que quizá
los repartos que
contemplaban
originalmente
se cumplan, pero
de ahí a que todos
queden contentos...

iterior ó reform.i
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YA SE supo de a cómo fue que Gabriela Cuevas
de pronto descubrió las bondades de Morena
y los superpoderes de Andrés Manuel López
Obrador

RESULTA que la legisladora lo que andaba buscando
era que alguien le garantizara una curul a partir de
septiembre, a fin de seguir al frente de la Unión
Interparlamentaria, la UIP.

LA PRIMERA oferta llegó de parte del PRI, gracias
a la buena relación de Cuevas con Luis Videgaray.
Los tricolores le ofrecieron la ansiada diputación
federal en bandeja de plata.

ENTONCES apareció López Obrador con tres
propuestas: la curul, por supuesto; un puesto de
primer nivel en el eventual gobierno del tabasqueño;
y la tercera propuesta fue representar a México
en algún organismo internacional de mucho caché.

POR ESO terminó rompiendo con el PAN, cuya
dirigencia ni un lazo le había echado.

POR CIERTO que otro ex panista decidirá mañana
si le apuesta todas sus canicas a AMLO. Se trata
de Manuel Espino, quien fuera dirigente nacional
del PAN.

EL LÍDER de Ruta S, junto con más de 300
líderes de ese movimiento, debatirán a cuál de los
precandidatos presidenciales apoyarán. En diciembre
dejaron en claro que no irían con José Antonio
Meade. De ahí que Espino y su pandilla sólo tienen
de dos sopas: con el frentista Ricardo Anaya o se
suman a la moda de ponerse la playera de Morena
y declararle su amor a López Obrador

EN MADRID se comenta que quienes buscan
reunirse con la Embajadora de México no saben
si buscar a Roberta Lajous o a la poderosísima
Ximena Caraza

LA FUNCIONARIA que ha ocupado durante 20 años
todas las agregadurías civiles en esa representación
diplomática acaba de renunciar a la oficina de
ProMéxico en aquel país, para dirigir la Casa de
México en Madrid, que desde ya es considerada
como la "embajada paralela".

A PARTIR de abril, Caraza despachará en un palacete
recién remodelado patrocinado por el empresario
Valentín Diez Morodo. Además tendrá un sueldo
de 570 mil pesos mensuales, el doble de lo que gana
el Presidente Enrique Peña Nieto, quien, por cierto,
está invitado a la inauguración.

HOY es el Día de la Candelaria, una de las
festividades que más disfrutan los mexicanos. Y no
es para menos: es el único día del año en que les dan
atole con tamales... y no con el dedo.

Fecha: 02/02/2018

Página: 16

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray BartolomFray Bartolomé

Costo: 47,294

Página 7



Abusos y desnudos

Hay quienes intentan aprovechar
la indignación por el acoso y abuso sexual
para censurar el erotismo en el arte.

"Mi preocupación ha sido siempre
pintar desnudos como si fueran frutos".

PierreAuguste Renoir

X T na cosa es el abuso y otra muy
I distinta el erotismo. Para algu
nos moralistas, sin embargo,

no hay diferencia.
La Galería de Arte de Mánchester

decidió hace unos días retirar de ex
hibición el cuadro Hilas y las ninfas
del pintor prerrafaelita John William
Waterhouse. Suspendió también la
venta en la tienda de la galería de las
postales con reproducciones de la
obra. El cuadro, de 1896, representa
un episodio de la mitología griega en el
que Hilas, un joven de extraordinaria
belleza, es seducido y raptado por las
ninfas pegeas.

La curadora de arte contempo
ráneo de la galería, Clare Gannaway,
ha argumentado que el retiro de la
pintura busca "promover conversa
ciones acerca de cómo desplegamos
e interpretamos las obras de arte en
la colección pública de Mánchester...
Para mí en lo personal, hay un sentido
de vergüenza de que no hemos tratado
este tema antes",

Gannaway ha reconocido que los
movimientos Tinie's Up y #MeToo, de
protesta por abusos de hombres a mu
jeres, tuvieron mucho que ver con la
decisión. Las obras en la sala En Busca
de la Belleza, dijo, son de pintores
interesados en los cuerpos de mujeres

o pinturas que presentan el cuerpo fe
menino como una forma artística pasi
va o que representan a mujeres fatales
(The Guardian, 31.1.18).

La galería no cedió a una pre
sión del público, como la que sufrió el
Museo Metropolitano de Nueva York
en 2017. Una mujer, Mia Merrill, se
escandalizó al ver Teresa soñando, una
obra de 1938 del pintor francopolaco
Balthus. Merril reunió casi 10 mil fir
mas en una semana para pedir el retiro
de esa pintura que "presenta como
romántica la sexualización de una ni
ña". En su cuenta de Tvvitter escribió:
"Si usted simpatiza con el movimiento
@MeToo, o si alguna vez piensa en las
implicaciones del arte en la vida, por
favor apoye este esíúerzo". El museo,
sin embargo, se negó a retirar la obra
(parte de la colección que Jacques y
Natasha Geltnan reunieron en México
durante décadas y que Natasha donó
al museo al morir).

Algunos tratan de aprovechar la
justa indignación ante casos de acoso
o abuso sexual no sólo para censurar
obras artísticas sino para combatir
el erotismo e imponer su moral al
resto de la sociedad. El arte puede ser
erótico y transgredir las normas mo
rales, pero éste es uno de sus mayores
méritos. El arte que no transgrede se
convierte en simple decoración o, peor
aún, en propaganda.

¿Son las ninfas desnudas de Wa
terhouse la expresión de un senti
miento erótico del pintor? Sin duda

Los personajes mismos de las ninfas
son producto de un erotismo de los
griegos antiguos que perdura después
de milenios. Es cierto que las ninfas
son unas jovencitas y que la Teresa
de Balthus, una vecina suya en la vi
da real, era una adolescente de 12
o 13 años. Pero la idea contemporá
nea de que la sexualidad debe repri
mirse hasta los 18 es antinatural. La
Julieta de Shakespeare tenía 13 años.
A lo largo de la historia la mayoría
de las mujeres han tenido relaciones
sexuales y han sido madres desde la
adolescencia.

En este momento la censura o
los intentos de censura se están apli
cando a obras como Hilas y las ninfas
o Teresa soñando. ¿Cuáles seguirán?
¿El nacimiento de Venus de Botticelli?
¿El David de Miguel Ángel? ¿La maja
desnuda de Goya? ¿Las grandes bañis
tas de Renoir? ¿El Desnudo acóstado
de Modigliani?

Hay que saber distinguir. Castigar
el abuso o el acoso es indispensable.
Censurar el arte o pretender borrar el
erotismo no es sólo Lina tarea imposible
sino indeseable.

• EFECTO TRUMP

Las remesas registraron un récord en
2017 con 28,771 millones de dolares.
Es el efecto Trump. Al amenazar con
confiscarlas, el Presidente sólo logró
que los mexicanos en Estados Unidos
las mandaran en mayor cantidad.
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FRENTES
POLÍTICOS

1 ¡Basta! El hartazgo social no es parte de más discursos de de
magogia. Es real y los ciudadanos lo sienten hacia la clase po
lítica, que lo único que ha hecho es una precampaña de lodo.

• José Antonio Meade. precandidato a la Presidencia por la coa
lición Todos por México, ya se autoimpuso un alto y aseguró que no se
confrontará con los abanderados de otros partidos porque está segu
ro de que no es lo que la ciudádanía desea. Por eso continuará con la
estrategia de no enfrentarse con sus adversarios. ¿Y el resto?, ¿engan
chados? Los partidos políticos no parecen interesados en respetar las
reglas... total, las multas las pagan los ciudadanos, vía impuestos.

I ¡Vamonos! El arranque del último periodo ordinario de se
siones del Congreso se caracterizó por la solicitud de li
cencia de otros 25 legisladores que buscarán contender en

JÉ. Illas elecciones. Por ejemplo, Jorge Carlos Ramírez Marín,
quien dejó la presidencia de la Cámara baja para buscar un lugar en
el Senado. La temporada de abandonar las curules continúa y los le
gisladores dejarán a sus suplentes, de quienes se espera que terminen
con decoro lo que los chapuzones comenzaron. Hasta el momento,
son suplentes 75 de los 500 diputados y 36 de los 128 senadores. A siete
meses de que inicie la LXIV Legislatura, la actual sirvió, para un cente
nar, como el trampolín perfecto con el fin de alcanzar sus aspiraciones
políticas. ¿Se merecen un mejor escenario?, ¿cumplieron con el país?

HW Todo a su tiempo. Edgar Romo, presidente de la Cá
mara de Diputados, afirmó que no se vale desacre
ditar desde ahora al instituto Nacional Electoral, el

JHl arbitro de los comicios, "pues ni siquiera han frenado
los trabajos de fiscalización", así que pidió confiar en la imparcialidad
de los consejeros y del personal del INE. Por su parte, Emilio Gamboa,
coordinador del PRI en el Senado, destacó que el INE se formó con
mucho esfuerzo, trabajo y dinero, por lo que será un buen juez en la
contienda. Hay políticos y partidos que ya reprueban la actuación de la
autoridad electoral, pero son los mismos, que una y otra vez, incurren
en ilegalidades que después les cuestan millones en multas. Se vislum
bran como los comicios más reñidos. Tiempo al tiempo.
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~T Porladerecha La decisión de Pedro Joaquín Coldwell,
secretario de Energía, de buscar el consentimiento de

1 80 comunidades indígenas en 12 estados, para cons
JML W Utruir infraestructura energética, es histórica. Nunca
antes se les tomó en cuenta. Senadores del Partido Verde y del PRI
recibieron del funcionario federal 13 proyectos con los que se buscan
beneficios para estas comunidades. De acuerdo con los artículos 1 y 2
constitucionales, y el Convenio 169 de la Organización Internacional
del Trabajo, al que México está suscrito, las comunidades indígenas
deben ser consultadas de forma previa a la realización de un proyec
to que pudiera afectar sus intereses. Estas consultas se desarrollan en
Oaxaca, Chihuahua y Chiapas y evitarán conflictos como el que se tie
ne con los yaquis por el agua. ¿Y si no dan su consentimiento?

A tiempo. La política recibió ayer una buena noticia:
Vicente Fernández Jr" hijo del cantante mexicano, decli
nó a contender por una candidatura independiente a la gu
Ibernatura de Jalisco. Dijo que no le hará "el caldo gordo"

a grupos de poder que sólo se aprovechan para "que todo siga igual".
Agradeció a quienes "de buena fe" le dieron su firma y señaló que des
de la plataforma que pueda ayudará a la gente de formas que no ne
cesariamente tengan que ver con la política. Se dio cuenta, pero hay
quienes siguen embelesados con la idea de que ser político es sencillo.
"Qué mal que Vicente Fernández Jr. ya no será gobernador de Jalis
co", dijo nadie nunca.
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Seguridad: un experimento
policial

1 secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida, no

|H~es, de ninguna forma, un im
provisado en temas de segu

mm ridad: hizo carrera en la PGR.
donde fue un influyente subprocuradory
fue también procurador en el Estado de
México. No debería sorprender a nadie
entonces que, a poco de haber llegado a
la oficina de Bucareli, haya ordenado un
operativo como el que se está llevando a
cabo en zonas de Guerrero, Colima, Baja
California, Nuevo León y Quintana Roo.

Son cinco mil policías y miembros de
la Agencia Federal de Investigación (la
policía ministerial de la PGR) que están
desde lunes operando en esos estados,
incluyendo los principales centros turísti
cos, con una característica prácticamen
te inédita; no participan del operativo en
sí fuerzas militares: es un operativo de la
Policía Federal acompañada de la AIC,
que tiene como objetivo no sólo recupe
rar la seguridad, sino también acabar con
la impunidad, en otras palabras, evitar
que los crímenes queden sin castigo que
es lo que termina catalizándolos.

Tampoco se prescinde de las fuerzas
militares. Estas continúan sus operativos
donde están desplegadas y colaboran
con las fuerzas policiales locales y fede
rales, pero lo que se está haciendo es una
suerte de prueba de fuerza de las policías
para, de acuerdo con lo que establece
la propia ley de seguridad interior, co
menzar a tratar de no depender tanto de
soldados y marinos en las tareas de se
guridad, presionando para que las auto
ridades civiles asuman progresivamente
esas tareas y la participación militar se
dé en momentos y ocasiones concretas y
bajo pedido de la autoridad civil.

Es verdad que, prácticamente, no ha
habido los homicidios dolosos en las
zonas donde se instalaron los operati
vos policiales. Pero, como también dijo
Navarrete, eso no significa "un resultado
final, porque no lo es".
Va a haber asesinatos y también vio

lencia, pero lo importante son dos co
sas: por una parte que puedan disminuir
los índices y, por la otra, que se pongan
a prueba las instituciones civiles de se
guridad. No es verdad, como algunos
concluyeron, que se trataba de separar
al Ejército y a la Marina de las áreas de
seguridad, de las labores que desempe
ñan en buena parte del territorio nacio
nal. Pero sí se trata de ver hasta qué punto
las fuerzas policiales pueden dar resulta
dos por sí mismas. No es algo que no se
haya probado antes: en el pasado hubo
avances muy importantes, por ejemplo,
en Nuevo León y en Chihuahua, que han
sido dilapidados por las administracio
nes estales entrantes. Una de las reflexio
nes que ello deja, y que debe servir para
orientar el actual operativo, es que crear
una fuerza de seguridad civil toma años
y enormes esfuerzos, pero que destruir
las toma sólo unas pocas semanas, sobre
todo, cuando estamos hablando de insti
tuciones jóvenes y en construcción.

Hacer un balance de cómo han fun
cionado estos operativos cuando no lle
van ni una semana de implementados
es apresurado, pero es una prueba, un
ensayo que permitirá saber, también,
cómo estamos en ese ámbito vital para
recuperar la seguridad pública que es
contar con policías calificadas y confia
bles y que los delitos que se cometan no
queden impunes.
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LOS SENSORES SÍSMICOS
Resulta inaudito que después de las tra
gedias que vivimos los pasados 7 y 19 de
septiembre, haya quien deje de pagar los
sensores de la alarma antisísmica. Eso ha
sucedido, por ejemplo en Oaxaca, con el
resultado como ya advirtió el propio jefe
de Gobierno. Miguel Mancera, de que las
alarmas antisísmicas en la Ciudad de Mé
xico sonarán con mucho menos tiempo
de reacción.

En realidad eso dejará desprotegidos,
más que a los capitalinos, a los propios
oaxaquefios. Si aquí tendremos menos
tiempo de reacción, allá no tendrán nin
guno. El gobierno de Alejandro Murat
dijo primero que desde el sexenio pa
sado en el estado, se dejaron de pagar
las cuentas de las alarmas antisísmicas.
Puede ser, pero hace ya más de un año
que Murat es gobernador, es insosteni
ble que se diga que un mecanismo es
tratégico de protección civil no funcione
porque existían adeudos anteriores. Tan
to que el propio gobernador tuvo que
desdecirse de los dichos de su gobierno
y asegurar de última hora que el bloqueo
de las señales de alarma se debió a un
"fallo técnico", no a que el gobierno esta
tal no paga por ese servicio. El problema
es que hace semanas que ese "fallo téc
nico" subsiste.

PURITANISMO
En buena medida tienen razón las artistas
e intelectuales francesas que advierten
sobre una ola de puritanismo derivada de
las denuncias sobre acoso sexual surgidas
en Estados Unidos y concentradas en mo
vimiento como el #MeToo.

Claro que el acoso es indefendible y
que debe ser combatido y denunciado,
pero se están cometiendo excesos de
todo tipo y se llega al límite de cuestionar
obras de arte como Lollta, se quiere reti
rar cuadros como Thérése Dreamlng, de
Balthus (expuesto en el Met y pintado en
1938) o se ensañan con directores como
Román Polanski o Woody Alien con
acusaciones desestimadas en su época,
hace más de 20 o 30 años, y ahora resu
citadas, Una cosa es Henry Weinstein y
otra Nabokov. Una cosa es un acosador
en serie y otra una obra de arte. Un poco
más de sentido común.

No es verdad, como
algunos concluyeron,
que se trataba de separar
al Ejército y a la Marina
de las áreas de seguridad.
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Esa eterna "novela criminal"
El debido proceso parece ser un ente que, aunque tendría
que ser parte esencial de la construcción del sistema
de justicia, de nuestro país es. en realidad, la primera
parada de un camino plagado de errores. Es un mal
que sigue ocurriendo. •

Cuántas veces ha escuchado
U que una causa penal se cayó
; por faltas al debido proceso?

I¡|í Si sucede en casos altamente
mediáticos, con más razón en

los que quedan en el anonimato. Con
la observación de que también esto es
usado a favor de la autoridad para "ce
rrar" casos a como dé lugar. El debido
proceso parece ser un ente que, aun
que tendría que ser parte esencial de la
construcción del sistema de justicia de
nuestro país es, en realidad, la primera
parada de un camino plagado de erro
res. Es un mal que sigue ocurriendo.

Esto, a pesar de que en 2011 un pro
yecto del ministro Arturo Saldívar
expuso, con todas sus letras, la impor
tancia y necesidad del rigor que debe
tenerse en cualquier proceso judicial.
Lo hizo a través de su brillante proyec
to sobre el caso de Florence Cassez.
Cuando la SCjN ordenó su inmediata
libertad, algunas voces lo confundie
ron con una sentencia de inocencia. No
fue así. Cassez salió de prisión porque,
la revisión de la Corte encontró fallas
en la observación del debido proceso
que la llevó a la cárcel, las tres viola
ciones a derechos humanos: retraso en
asistencia consular (ella es ciudadana
francesa), mandato de puesta a dis

posición sin demora y el principio de
presunción de inocencia. De no haber
existido estos errores, posiblemente
ella seguiría hoy en prisión. Hoy vive
en Francia y su nombre nos recuer
da que el camino para encontrar jus
ticia en este país está lleno de baches

puestos por la misma autoridad. Ella
fue reconocida por las víctimas de se
cuestro. Pero está libre porque nuestro
sistema de justicia falló.

Este caso se volvió precedente. El
proyecto del ministro Saldívar ayudó
a que todos, tanto autoridades, como
medios de comunicación, entendié
ramos y atendiéramos mejor el debi
do proceso. Ellos en lo suyo, nosotros
en lo que nos toca. La manera en que
se arma un expediente. La forma en
que hablamos de él. Cuidar la presun
ción de inocencia. No dar por hecho
nada hasta no contar con la eviden
cia. El caso de Axel Arenas es el más
inmediato en donde vimos una inves
tigación mal sustentada. Los medios
hemos aprendido más que las autori
dades, al parecer.
Del caso Florence Cassez salió

Una novela criminal, una ficción muy

documentada que le hizo ganar a Jorge
Volpi el Premio Alfaguara 2018. Se pu
blica el próximo mes. "La novela sirve
para muchas cosas. Una de ellas, para
evadirse de la realidad. Pero también,
cuando ésta se muestra esquiva, caó
tica o llena de fugas, para ordenarla...",
escribían ayer en El País. Esta novela,
intuyo, será, justamente, ese espejo
que nos ponga a todos los mexicanos
frente a un espejo en el que, no nece
sariamente, nos hemos querido mirar.
Un nuevo laberinto quizá; no el de la
soledad, sí el de la ilegalidad. Presumo,
exante, que servirá justo para enten
der nuestras fallas y nuestras omisio
nes en ése y en otros tantos terrenos.
Finalmente, la literatura es vehículo
para entender y entendernos en nues
tro entorno. Escritores e intelectuales
desmenuzan a través de su trabajo, lo
que a veces resulta casi impenetrable.
Por ello, figuras como Octavio Paz,
Carlos Monsiváis y Carlos Fuentes,
se convirtieron en referencia obligada
del debate público. Sus opiniones aci
das, certeras, incómodas, contenían la
fuerza suficiente para incidir en la vida
política y social. Aún la tienen. Por ello
sus nombres son parte relevantísima
de la historia del México del Siglo XX.

Jorge Volpi corresponde —posible
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mente ya encabeza— a una nueva ge
neración de esas necesarias voces que
se convierten en pinza, en gasolina y
flama, pero también motor, faro de luz,
barco salvavidas. El intelectual públi
co. Una región que parecía casi de
sierta en los últimos años. Con él, Juan
Villoro, Elena Poniatowska y Jorge
Castañeda. Por eso, además de por
el —asumo— merecidísimo premio,
un trabajo como Una novela criminal
se antoja desde ahora como obligado.
La realidad del país exige más que dis
cursos políticos para entenderla, para
cambiarla, La literatura, con sus inago
tables posibilidades, es una de las vías
más poderosas.

"Había muchas historias que nece
sitaban ser contadas con mayor am
plitud. Tratar de comprender mucho
mejor a los distintos protagonistas de
la historia (...) Es una tradición que el
escritor se preocupe de asuntos pú
blicos...", me dijo ayer Jorge Volpi en
entrevista en Imagen Televisión. El
trabajo de Volpi nos recuerda lo im
portante de la literatura como pieza de
un rompecabezas que, muchas veces,
supera al mismísimo imaginario.

De no haber existido
tantos errores,
posiblemente Cassez
seguiría hoy en prisión.
Hoy vive en Francia
y su nombre nos
recuerda que el camino
para encontrar justicia
en este país está lleno
de baches.
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Por Morelia, ningún
Vallejo...
López Obrador estaría apunto de proponer
alternativas, candidaturas en concreto,
distintas a las que en un primer momento
pusieron sobre la mesa sus contrapartes
en Ja alianza electoral

!uego de que. el 10 de enero pasado, abandona
ra el Revolucionario Institucional tras cuatro de
cuatro décadas en que, además de la gubema
tura de Michoacán ocupó ¡en cuatro ocasiones!
la alcaldía de Morelia, nadie osó poner en duda

que el cuestionado Fausto Vallejo Figueroa buscaría presi
dir de nueva cuenta la capital... aunque esta vez ya no como
abanderado del tricolor, sino, según se confirmó después,
por Encuentro Social (PES) en alianza con el Movimiento
Regeneración Nacional (Morena).
Hoy, de resultar ciertas las versiones que, de boca en

boca, transmite el lopezobradorismo michoacano, ni la
anunciada postulación del cuestionado exmandatario mi
choacano ni la de su hijo, Fausto Vallejo Mora, irán ade
lante como resultado de la decisión que en tal sentido, en la
capital del país, asumieron las dirigencias de ambas orga
nizaciones partidistas: Hugo Eric Flores y Andrés Manuel
López Obrador que, se aseguran, negocian ahora propues
tas alternativas, mutuamente aceptables.

Y esto, no sólo por la resistencia que ante su eventual
promoción hizo pública la militancia morena moreliana
desde un primer momento, de manera notoria la dirigen
cia encabezada por Roberto Pantoja, sino, esencialmente,
por el resultado poco favorable arrojado por la valoración
realizada por "expertos" de la alianza electoral de Morena
PES con el PT, sobre la aceptaciónimagen que entre la ciu
dadanía prevalece sobre Vallejo Figueroa y los suyos, tras
confirmarse —a través de un video— los vínculos entre su
hijo Rodrigo con Servando La Tuta Gómez Martínez, de
Los Caballeros Templarios.
¿Que la decisión la adoptó el tabasqueño de manera

Fecha: 02/02/2018

Página: 24

Area cm2: 338

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

ENRIQUE ARANDA

Costo: 22,409

Página 15



unipersonal, pues no existe
la referida valoración, como
dicen algunos?, es factible...
más aún, tras confirmarse que
no sólo en Michoacán, estado
o en su capital Morelia están
siendo tomadas decisiones
como la referida, sino, vale
destacar, también en la capi
tal del país y en otras latitudes,
el mandamás de la coalición
"Juntos haremos Historia" es
taría a punto de proponer al
tentativas, candidaturas en
concreto, distintas a las que en un primer momento pusie
ron sobre la mesa sus contrapartes en la alianza electoral.

En la capital, por ejemplo, la inicial propuesta de que
sea el exdelegado Francisco Chiguil encabece la fórmula
para buscar, ahora, la alcaldía en Gustavo A. Madero, (de
legación) de la que fue removido tras el incendio de la dis
coteca News, Divine en que murieron 12 personas, estaría
hoy a revisión por parte de AMLO y los suyos aunque, vea
usted, no ahora por el lamentable rol jugado Chiguil en el
caso citado, sino por la pretensión de que sea su esposa
Beatriz Rojas, quien busque la curul por un distrito en la
misma jurisdicción.

Así está el jaloneo.
ASTERISCOS

* No será el lunes 5 un día fácil para Alfonso Navarrete
Prida, titular de Gobernación, quien amén de acompañar
al presidente Enrique Peña Nieto en el acto conmemora
tivo del C1 aniversario de la (multiparchada) Constitución,
representará a aquel en la entronización del cardenal Carlos
Aguiar como nuevo arzobispo primado de México, en sus
titución del también cardenal Norberto Rivera Carrera,
quien renunció al cargo tras cumplir 75 años.
* Positiva, sin duda, la inclusión de Juan ¡osé Sierra

Álvarez como miembros de la Comisión de Selección del
(necesarísimo) Sistema Estatal Anticorrupción veracruza
no que, en el corto plazo, debe elegir a los integrantes del
Comité de Participación Ciudadana del mismo. Sierra, vale
decir, fue propuesto por el Centro Empresarial local, filial
de Coparmex.

* Encabezado por Jimena Saldaña. Canal Once del Insti
tuto Politécnico Nacional (IPN) presentó ayer su nueva pro
gramación que además de potenciar su tradicional oferta
de contendidos informativos y de análisis político, agrega
deportes, espacios en materia de historia, cultura y tradicio
nales; niños, ciencia y naturaleza, etcétera.
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

AMLOno
Sf^jn
analizando lo

p >
Huv *•**•«***. w»
MortlíU, SÍllO

también
pn h r.4

Gil fa HJMX.
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El Dream Team
de López Obrador

icardo Anaya dice públicamente sentirse "or
gulloso" de Javier Corral y su Marcha por la Dig

JP nidad. En privado, sin embargo, el tono no es el
mismo, a juzgar por lo que el panista Federico

Uli DOring habría dicho a diputados priistas de
Chihuahua.

Uno de esos diputados, Alejandro Domínguez, aspirante a
la alcaldía de la ciudad de Chihuahua, asegura que su homólo
go del PAN les comentó la molestia del candidato presidencial
del Frente con el gobernador de Chihuahua.

No le gusta el protagonismo del que hace gala Javier
Corral en la llamada Marcha por la Dignidad. Siente que le
roba reflectores.

Mucho' menos debe haberle parecido —y esto ya es de
nuestra cosecha— que Javier haya declarado que "si no es
Anaya, estaría contento si gana López Obrador".

Corral, añadió Domínguez, tiene una agenda muy clara;
heredar el liderazgo opositor que, en razón de su edad, dejará
Andrés Manuel López Obrador.

La bronca es que no tiene el arrastre, la credibilidad, la tra
yectoria de lucha, ni el conecte de Andrés Manuel con la gen
te más desfavorecida.

Alejandro Domínguez, por cierto, calificó de "soberana
pendejada" el regateo de los 700 millones de pesos que le
hace la SHCP a Corral.

"En Chihuahua pesa más el tema de la corrupción que el
de la tortura a Alejandro Gutiérrez. El tema de César Duarte

caló muy hondo. Es lo que
sostiene a Corral, quien no
ha hecho nada como gober
nador", nos dijo.
Corral, por cierto, ya

aníUnció la segunda tem
porada de la Marcha por la
Dignidad

Y cuándo se va a poner a
gobernar? Es pregunta.
En la recta final del sexe

nio de Enrique Peña no ha
brá cambios en la estrategia
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de combate al crimen organizado, ni retiro paulatino del Ejér
cito o la Marina a sus cuarteles.

Las Fuerzas Armadas se mantendrán en esta tarea "avala
da y apoyada por la sociedad en todas aquellas ciudades que
enfrentan ese flagelo", elijo ayer el secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida.

El posicionamiento parece tener la clara intención de apa
ciguar a los habitantes de las regiones azotadas por los cárteles
de la droga que se sienten inquietas y desamparadas ante la
posibilidad de un retiro de los uniformados.
¦ El Gobierno Federal reafirmó la continuidad de su estrategia,
casi una semana después de la publicación, en el Huffingtori
Post, de un informe de InSight Crime, fundación dedicada al
análisis del crimen organizado en América Latina, que vaticina
al 2018 como el año que "se afianzará el crimen" en la región.

En el caso de México, InSight Crime destaca que, como en
otros países del continente, viviremos un año electoral, lo que
representa, dice, "un factor más de inestabilidad política".

Destaca los "nuevos picos de violencia" que se han regis
trado en el país, y asevera que el régimen "ofrece pocas es
trategias novedosas para contener los homicidios o el crimen
organizado que los motiva."

El análisis vaticina que, sin importar quién gane las elec
ciones de julio, no se esperan cambios reales en la estrategia
hásta finales del año, cuando el sucesor asuma la Presidencia
de la República.
¦ Lejos está Marcelo Ebrard de ser "un cartucho quema
do más en la carrillera de López Obrador", como lo llamó el
coordinador de los senadores del PAN, Fernando Herrera.

El flamante coordinador de la campaña de AMLO en la cir
cunscripción uno del país es un avezado político que puede
aportar ese plus que se requiere para llevar al Peje más allá de
sus simpatizantes.

El exjefe de gobierno, sin embargo, trae una deuda pen
diente con los capitalinos: La Línea 12 del Metro.

No se le ha probado nada de lo que lo acusan, pero es un
fantasma que lo persigue desde hace seis años y que está lejos
de extinguirse.

El Dream Team de López Obrador en el resto de las cir

cunscripciones se completa con Ricardo Monreal, otro ex
perimentado operador: Rabindranath Salazar; Julio Scherer
Ibarra y Bertha Lujan
¦ ¿Cómo le irá a hacer Gabriela Cuevas ahora que sea dipu
tada de Morena? La regla en este austero grupo parlamenta
rio es no realizar viajes al extranjero con gasto gubernamental.

Y como lo recordó ayer en tribuna Rocío Nahle: "Ninguno
de los diputados obradoristas cuenta con gastos médicos ma
yores pagados por el erario, ni andan en vehículos oficiales, ni
utilizan celulares pagados con recursos públicos.

Y es que austera, austera, Gabriela no es.
¦ Arrancó ayer el Último Periodo Ordinario de la presente Le
gislatura en el Congreso de la Unión. A pesar de que hay tareas
urgentes en ambas Cámaras, podríamos apostar que será un
periodo de trámite.

Las elecciones siempre han sido kryptonita pura para los
acuerdos, entre diferentes y seguros estamos de que el 2018
no será la excepción.

Hoy es viernes dos de febrero. Me atrevo a afirmar que el
primero de mayo no habrá fiscal General, ni fiscal Anticorrup
ción, ni auditor Superior de la Federación. Ya lo verá.

Rojos, azules, amarillos, verdes, morenos, turquesas, na
ranjas andan en lo mismo. Esperan que los electores los fa
vorezcan en las urnas para poner en esos cargos a uno de los

Lej()S CStá Marcelo
pl.,, t..i cíif.
l m ai 11 yc
"un CaftUChO

qUemaCIO mas LO
la carrillera cíe

n"
/VIVILAJ , Cuinu
1q llamó el PAN.

Sin importar quién gane las elecciones
de julio, no se esperan cambios reales
en ¡a estrategia hasta finales del aña
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Fuego amigo
contra Osorio

Cinco días antes de que Miguel
Ángel Osorio Chong supiera de
manera directa y personal por voz
del presidente Enrique Peña Nie
to que la candidatura presidencial
no iba a ser para él, el entonces se
cretario de Gobernación sintió el
fuego amigo o, cuando menos,
percibió que dentro del gobierno
habían intensificado la metralla
en su contra. Esta fue la interpre
tación que se le dio en su entorno
más cercano a un par de revelacio
nes de la ONG Mexicanos Contra
la Corrupción, publicadas en su
principal vehículo amplificador
de denuncias, Reforma. Las dos
publicaciones, antes de que ofi
cialmente se supiera que la can
didatura sería para José Antonio
Meade, miembro de un grupo po
lítico antagónico al suyo, fueron
calificadas por personas cercanas
a Osorio Chong, que hablaron con
él, como "rudeza innecesaria".
"Rudeza innecesaria" fue la pri

mera señal que esos golpes oene
geros, socializados a través de un
medio de comunicación, olían a
fuego amigo. Una segunda señal,
leída por él de la misma manera,
se dio esta semana al publicar Re
forma, una vez más, extractos de
una averiguación en curso de la
Fiscalía Especializada en Delitos
Electorales, que una incondicional
de Osorio Chong, Nuvia Mayor
ga, quien buscará una senaduría
en las elecciones de julio, estaba
siendo investigada por presuntos
actos de corrupción con dinero
de Odebrecht, el conglomerado
brasileño que compró favores en
once naciones, canalizado a las
campañas electorales de 2012.
Mayorga dijo que eran falsas

las imputaciones y se compro
metió a demostrarlo al periódico
mostrándole sus cuentas banca
rias personales. La investigación
de la FEPADE, según lo publica
do por Reforma, no mencionaba

que se había quedado con el di
ñero, sino que lo había canaliza
do a campañas, en su calidad de
cabeza de la Comisión de Presu
puestoyFiscalizacióndelConsejo
Político del PRI durante la cam
paña presidencial de 2012, en el
tiempo en que su jefe de muchos
años, Osorio Chong, era secreta
rio de Organización del partido,
El exsecretario de Gobernación
también rechazó la vinculación
criminal con un mensaje cáusti
co en Twitter, que decía: "¿Con
qué intención y quién está detrás
de notas como la que hoy publica
Reforma? Lo que es claro y cierto
es que es tendenciosa y no tengo
nada que ver en el tema, como la
propia nota lo refleja".
Quién está detrás y con qué in

tención se había dado esa filtra
ción, sugirió. El fraseo de Osorio
Chong es interesante. La informa
ción de Reforma estuvo firmada
por "Staff", que es un recurso que
ha utilizado durante años cuando
busca proteger a quien obtuvo y
escribe la información por razones
de seguridadpor ejemplo, en te
mas del narcotráfico, o cuando es
un documento que se le entrega al
periódico. La inferencia del exse
cretario establece su convicción de
que ese documento se le entregó
al diario. No podía haber sido de
otra manera. Reforma publicó no
sólo que investigaban a Mayorga,
sino el número de la carpeta de in
vestigación, FED/FEPADE7UNAI
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CDMX/1139/217, para arropar
con veracidad a lo publicado. La
FEPADE no desmintió la existen
cia de esa investigación en curso
que, no menos importante, cons
tituye un delito el darse a conocer
una averiguación que esté abierta.
Osorio Chong la calificó de "ten

denciosa", al vincularlo el diario
con los presuntos actos de ilega
lidad de Mayorga. Sin embargo,
nadie ha salido a dar la cara por él.
Lo mismo sucedió cuando a días de
que se supiera que Meade sería el
candidato presidencial, se publicó
que un grupo constructor obtuvo
en forma triangulada la ejecución
de una obra de Pemex en la refine
ría de Tula, que ha sido relaciona
da a un soborno de seis millones de
pesos de Odebrecht. Esa empresa
es propiedad del hidalguense Car
los Aniano Sosa Velasco, quien es
el casero del exsecretario de Go
bernación. Poco antes, se reveló
el otorgamiento de contratos os
curos otorgados por la Comisión
Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas, que presidía
Mayorga, y de la delegación de la
Secretaría de Comunicaciones y
Transportes en Hidalgo. Duran
te el sexenio, alrededor del 80%
de los delegados de la SCT en el
país, que administran y reparten
la obra pública, fueron nombra
dos por Osorio Chong.
Las informaciones donde lo

manchan en presuntos actos de
corrupción, corrieron en parale

lo con la purga que se hizo en la
Secretaría de Gobernación y en
todas las áreas de seguridad del
gobierno federal, de funcionarios
osoristas, cuando llegó a sustituir
lo Alfonso Navarrete Prida. Los
golpes, a decir del tuit de Osorio
Chong, no han pasado desaper
cibidos, convencido de que salie
ron del gobierno. En este espacio
se publicó el 25 de enero una co
lumna que se refería a las des
confianzas existentes sobre él:
"Los astros se están alineando a

la candidatura presidencial de An
drés Manuel Ló pez Obrador, que
una vez más empieza a construir
la profecía autorrealizable. Pero,
a diferencia de 2006 y 2012, esa
predicción, que a base de repetir
la se va convirtiendo en realidad,
cuenta ahora con la ayuda de una
mano negra que sólo puede per
filarse de manera circunstancial.
Tiene el color de la de ...Osorio
Chong, aunque no hay forma de
probar si el respaldo a López Obra
dor y la demolición de las posibi
lidades del PRI en las elecciones
de julio, se está dando de manera
directa o indirecta".
Personas cercanas al exsecreta

rio reclamaron lo que se escribió y
negaron los señalamientos sobre
Osorio Chong. El tiempo y el men
saje del exsecretario en las redes
sociales no acaban de limpiar las
sospechas, pero sí muestran que
el pleito interno palaciego se está
poniendo sangriento.
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Tenemos que hablar
de la alerta sísmica
El mejor momento mexicano del año pasado, ese que nos
puso la piel chinita y nos sacó lágrimas, es el ejemplo insu
perable de la facha que somos a nivel social.
La tragedia provocada por dos terremotos, el 7 y el 19 de
septiembre, activó una respuesta ciudadana no sin pre
cedentes (ahí está 1985), pero sí novedosa pues incluyó
a generaciones que no vivieron/padecieron el gran sismo
de hace 32 años.
Más allá de lo que vimos en las calles, la gente donó, de
manera individual y colectiva, 3,413 millones de pesos*
para ayudar a la reconstrucción de inmuebles privados y
públicos.
Y después de tan conmovedora efervescencia social
tenemos la miseria. El miércoles el jefe de Gobierno de la
Ciudad de México informó a los capitalinos que sensores
sísmicos en Oaxaca no servían por un supuesto adeudo de
24 millones de pesos, insignificante cantidad si hablamos
de los presupuestos que manejan un país como México o
su capital. Es más, dejemos a un lado a los gobiernos: con
lo aportado por la ciudadanía podría pagarse 142 veces
esa cantidad.

Lo que Mancera no se atrevió a decir, sin embargo,
es que si ese adeudo se cancela (ayer el gobernador de
Oaxaca dijo que ya estaba todo arreglado), si volvemos
a contar con todos los sensores desplegados en suelo oa
xaqueño, estaremos muy lejos de poder decretar que las
deficiencias de la alerta sísmica terminaron.
Tras los sismos de septiembre, los académicos Sara
Hidalgo y Andrés Lajous realizaron una investigación
sobre el sistema de alerta sísmica (SAS). Lo que publi
caron en Nexos en noviembre (https://www.nexos.com.
mx/?p=34379) al respecto es descorazonador o encabro
nante, o ambas cosas.
En el centro de todo el problema está el Centro de Ins

trumentación y Registro Sísmico A.C. (GIRES), que es, por
cierto, al organismo al que se supone le adeudaban los 24
millones de pesos arriba mencionados.

Ese instituto es responsable, antes que nada, de uso dis
crecional de información con respecto a por qué a veces
suena, a veces no; dónde suena, dónde no; con cuánta
anticipación (o tardanza) se escucha la alerta, y las mane
ras en que los ciudadanos NO podemos recibir la alerta en
aparatos que no dependan del CIRES.
El sistema es opaco y tiende a prácticas monopólicas,
para acabar pronto. En palabras de Lajous e Hidalgo, tras
1985 construimos un sistema de alerta con "algunos lími
tes técnicos", pero sobre todo con "obstáculos estableci
dos por intereses concretos que no tienen como objetivo
maximizar el tiempo y difusión de la alerta al público,
sino mantener beneficios particulares, tanto del organis
mo encargado de implementar la alerta, como de varios
medios que podrían mejorar su difusión".
Los investigadores reportan que incluso y a diferencia
de países como en Estados Unidos, si un ciudadano quiere
crear su propio aparato receptor de la alerta le impedirán
el acceso al código de la misma.
En resumidas cuentas, los autores determinan que para
el terremoto del 19S la alerta pudo haberse escuchado 11
segundos antes, y en más lugares, y por más medios. Si así
hubiera sido, cuántas vidas se pudieron haber salvado, es
la pregunta de Sara y Andrés.
Pero no, en vez de eso, hay un cuestionable organismo
(CIRES) cuyos negocios ya habían sido denunciados por
el periodista París Martínez, y gobiernos omisos. Eso es
lo que impide que tengamos un mejor sistema de alerta
sísmica, y lo que hace que vivamos a la buena de dios ro
gando que suenen los altavoces.
Miento. El CIRES y los gobiernos no son el obstáculo. El
verdadero obstáculo es nuestra incapacidad de hacer algo
bien más allá del voluntarismo en medio de una tragedia.

*Cálculo publicado por el Instituto Belisario Domínguez del Senado
(06/01/18)
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CONFIDENCIAL

El daño económico de la CNTE
Las protestas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación en Michoacán, con constantes bloqueos de
vías carreteras, afectan ya a la industria automotriz, pues
las autopartes para la producción de vehículos en la planta
de Ford en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, no han po
dido llegar. Incluso la armadora cerró su producción para
la fabricación del modelo Fiesta, desde el miércoles hasta
hoy. ¿Hasta cuándo la permisividad, don Silvano Aureoles?

Ehrard, lejos de la CDMX
Ocurrió lo que desde hace mucho tiempo se preveía: el re
greso de Marcelo Ebrard a México, al lado de Andrés Ma
nuel López Obrador. Eso sí, lo mandaron lejos, al norte, y
no a cuidar el voto en la Ciudad de México, su territorio na
tural. ¿Por qué? ¿Para que no le pregunten de la Línea 12?

licencias y ausencias en San Lázaro
Con una asistencia de apenas 328 de los 500 legisladores
no asistieron 172, la Cámara de Diputados arrancó ayer
sus trabajos. Sólo que ayer mismo dejaron sus curules 22
diputados federales, que se fueron de licencia en busca de
otros cargos públicos. También, en la Comisión Permanen
te, pidieron retirarse tres senadores. Con esas salidas, van
ya 123 los diputados que se han ido antes de terminar su
gestión, y 34 senadores, desde septiembre de 2015.

Eliminan a independientes tramposos
Los aspirantes a una candidatura independiente al Senado,
o incluso a la Presidencia de la República, que hayan cedi
do a la tentación de incurrir en trampas, más vale que pon
gan sus barbas a remojar. Y es que el INE dio a conocer ayer
que de los 28 aspirantes a una candidatura independiente
para diputado federal que eran investigados por las irregu
laridades registradas en sus apoyos, "eliminó" a 24 que no
podrán alcanzar un lugar en la boleta.

Vigila Segob a la PF
Como parte de la nueva estrategia de Gobernación con las
corporaciones policiacas civiles, también se refuerzan los
mecanismos para depurarlas de elementos involucrados
con la delincuencia. El secretario Alfonso Navarrete re
veló que en las acciones de los primeros días del operativo
ya reconocieron a cinco policías federales que participa
ban en el robo de hidrocarburo. Y advirtió que seguirá la
purga.

Regaña juez a PGRpor caso Duarte
El juez de control Gerardo Moreno García evidenció la
falta de preparación del personal de la PGR para susten
tar el expediente contra Javier Duarte de Ochoa, exgober
nador de Veraeruz, por delincuencia organizada y lavado
de dinero. Durante la audiencia del miércoles, el juzgador
preguntó por las acciones que la PGR hizo en seis meses de
investigación y, ante la falta de respuesta y titubeo de una
funcionaría de la Procuraduría, Moreno reprochó en tono
molesto: "¡¿Qué haría usted si hoy fuera el juicio oral?!"

"Ya no quiero ser diputado"
A los 55 años, en lo que tienes que pensar es que no te va
yas a divorciar de tu mujer", confesó el priista Jorge Car
los Ramírez Marín a periodistas. Entre tamal y tamal,
entre atoles de cajeta y de guayaba, el legislador yucateco
dejó ayer la presidencia de la Cámara de Diputados, sin ga
nas de volver. Ahora se fue en busca de un asiento, pero en
el Senado. "Yo creo que es la última vez que voy a ser dipu
tado, creo que hay que dar paso a ciclos nuevos". Y como
"el pueblo se lo pide", va para senador.
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Rusia, su interés
electoral en México
El riesgo de injerencia rusa en nuestras elecciones tiene
fundamento, antecedentes y objetivos que mal haríamos en
tomar a broma.

Ahora es el Departamento de Estado de Estados Unidos el
que pone la voz de alerta sobre el creciente interés de Rusia
en nuestra región.
Rex Tillerson respondió así a la carta que le enviaron un día

antes los influyentes senadores Marco Rubio y Bob Menén
dez, republicano y demócrata, en la que advierten que Rusia
está usando "tecnología sofisticada" para influir en la elec
ción en la que se elegirá al Presidente de México.
Eso no lo dicen propagandistas de nadie, sino el Departa
mento de Estado y senadores estadounidenses que conocen
el tema.

Tan lo conocen que, ellos mismos, padecieron la injerencia
rusa en sus elecciones, de acuerdo con 17 agencias de seguri
dad e inteligencia en Estados Unidos.
Pocas cosas le deben doler tanto al gobierno de Trump como

admitir que sus amigos rusos tienen interés en intervenir en
los comicios de su vecino y socio estratégico: México.
De acuerdo con el INE informó hace varios meses en estas

páginas Fernando Garda Ramírez, el mayor número de
accesos al portal oficial para votar desde el extranjero en
nuestras elecciones, proviene de computadoras instaladas en
San Petersburgo.
¿Por qué? Sí, esa es una pregunta clave: ¿por qué en San

Petersburgo?
El gobierno ruso ha dicho que esa puede ser una maniobra de

extranjeros que quieren usar territorio de su país para culparlo
de algún daño que se quisiera hacer a los comicios de México.
Pero el gobierno de Estados Unidos, así como los senadores

Marco Rubio y Bob Menéndez, algo conocen como para dar la
voz de alerta sobre las intenciones del Kremlin.
Aquí en México se ha optado por tomar a chacota el tema
porque así conviene al candidato que sería el beneficiado por
la injerencia rusa, y se quiere caricaturizar como un subma
rino que va a llegar con el oro de Moscú para ayudar a una

campaña electoral.
Eso se llama contención de daños, y ha resultado muy eficaz.
De ninguna manera los rusos van a intervenir con dinero ni

con algún tipo de apoyo a la campaña de su candidato, López
Obrador.

Incluso la cadena oficial de propaganda del gobierno ruso,
Russia Today, no tiene manera sólida de influir en las preferen
cias de los electores mexicanos, por su escasa penetración en
nuestro país y por el infantilismo hueco de algunos de los pro
pagandistas de AMLO en su pantalla, como John Ackerman.
El riesgo viene por otro lado. En caso de que al candidato

preferido del Kremlin no le favorezcan los resultados del 1 de
julio, tienen la capacidad tecnológica para hackear el sistema
de cómputo del INE.
Si su candidato no se perfila como el ganador, el gobierno

ruso puede interferir o bloquear el sistema de resultados
preliminares.
Por eso la preocupación del Departamento de Estado.
Un México desestabilizado por la turbiedad en el conteo de

votos sería el principal foco de atención de Estados Unidos,
pues compartimos tres mil 200 kilómetros de frontera, mi
llones de mexicanos viven en la Unión Americana, y estados
completos de ese país dependen en buena medida de la rela
ción comercial con México.
Para Estados Unidos somos un socio estratégico en todos
los sentidos, empezando por su seguridad. Eso lo saben en
Rusia y lo ha comenzado a entender, a regañadientes, Donald
Trump.
Un López Obrador que gane las elecciones mexicanas impli

caría choques crecientes con Estados Unidos, lo que obligaría
a ese país a distraerse y estar ocupado en sus conflictos con el
vecino del sur.
El interés ruso en México no es broma.
Aunque se entiende que el candidato López Obrador y su
flotilla de propagandistas, pagados o voluntarios, traten de
ridiculizar el tema porque es serio y les quema.
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Díscolos en Coacalco
Los actuarios cumplieron con la en

comienda. Y tanto el Congreso del
Estado de México como el Ejecuti

vo de aquella entidad el priista Alfre
do del Mazo Maza— fueron notificados de
la destitución del alcalde Erwin Castelán

Enríquez y los 16 integrantes del cabildo
de Coacalco de Berriozabal.

El desacato a los amparos concedidos a
exempleados del ayuntamiento, que para
efectos debían traducirse en el pago de mi
llonarias indemnizaciones, fue por despidos
injustificados.

La remoción del alcalde fue ordenada por
no haber acatado una orden para liquidar a
un extrabajador del municipio.

El Pleno de la SCJN resolvió separar del
cargo a los integrantes de cabildo de Coa
calco así como consignar tanto a éstos
como a los anteriores integrantes de di
cho cuerpo edilicio ante el juez de Distri
to, por el incumplimiento del amparo. La
medida también afectó a Luis Manuel So

lano Urbán y Nora Luz Chávez Hernán
dez, tesorero y síndico del ayuntamien
to priista, así como a sus antecesores y al
exalcalde David Sánchez Isidoro, quien
fungía como diputado federal al momen
to de la resolución y actualmente es le
gislador con licencia, misma que trami
tó para buscar nuevamente la presidencia
municipal.

Coacalco tenía 16 procedimientos pa
ra destitución de presidente, síndico y regi 
dores así como más de 200 juicios laborales
y controversias administrativas que fue
ron iniciados y perdidos en el periodo 2013 
2015, cuando David Sánchez Isidoro era
presidente municipal. El ayuntamiento fue
ordenado a liquidar a los trabajadores, por
un monto total que rondó los 600 millones
de pesos, aunque el presupuesto del munici
pio al año es de aproximadamente 1,000 mi
llones. Es importante mencionar que la ma
yor paite de las personas despedidas y que
fueron liquidadas con montos millonarios

tienen vínculos con ex alcaldes.

Sánchez Isidoro se negó apagar las In
demnizaciones y heredó el problema a su
sucesor, Erwin Castelán, quien concretó 15
liquidaciones en diciembre del 2017, sin em
bargo, debido a que se quedó sin recursos,
programó la liquidación número 16 para el
mes siguiente, en enero del 2018, sin em
bargo, la orden de destitución se realizó el
mismo día que liquidó la última deuda con
el exempleado por un monto de 4 millones
200,000 pesos.
No obstante que todo este problema

legal fue originado en la administración
20122015, Coacalco se queda sin cabil
do. Su destitución tuvo efectos inmedia

tos, aunque Castelán Enríquez, su sín
dico, su tesorero y los regidores rozaron
la usurpación de funciones durante dos
semanas.

A Erwin Castelán y sus allegados también
se le descartó para participar en el próximo
proceso electoral, por lo cual queda en duda
que el municipio sea retenido por el tricolor.
El triunfo del PRI será posible si Da

vid Sánchez Isidoro muestra fuerza y es
trategia electoral, pero también si sor
tea los procesos legales que enfrenta por
incumplimientos cuando fue presidente
municipal; tales como multas impues
tas por diferentes autoridades jurisdic
cionales que suman más de 1 millón de
pesos para él y cada miembro de su ca
bildo, las cuales no han sido aplicadas
por la Secretaría de Finanzas y el poder
mexiquenses.

Sánchez Isidoro también resultó afecta 

do por la resolución de la SCJN que disolve 
rá al cabildo de Coacalco. Y tiene pendiente
deslindar su responsabilidad en la concesión
del Deportivo Municipal de Villa de las Fio 
res, entregado a un particular por 20 años...
sin la correspondiente autorización del Con 
greso mexiquense.

Ninguno de los dos exalcaldes priistas de

esta municipalidad estarán en la boleta elec
toral. Por lo pronto, la Legislatura tiene 10
días hábiles para nombrar al nuevo alcalde.
Coacalco busca ediles.

EFECTOS SECUNDARIOS

DESPEJE. El conflicto entre el PRI y el
Partido Verde por la nominación del can
didato a la gubernatura en Chiapas tendrá
consecuencias de gran calado. Las gestio
nes de Arturo Escobar —quien pasó toda
la semana en aquella entidad del sures
te  poco silvieron para amainar los bríos
de Luis Miranda, quien trató de acallar
los afanes del líder pevemista en aque
lla entidad, Eduardo Ramírez Aguilar,
con el uso de la fuerza policiaca. El acuer
do es que no habrá acuerdo y al margen
de cualquier especulación está el dicta
men emitido por la autoridad electoral de
los precandidatos registrados por los par
tidos políticos. El PVEM no cumplió con
el requisito, mientras que el PRI anotó al
senador Roberto Albores Gleason; el PT,
una cuarteta en la que Rutilio Escandón y
Adolfo Moguel figuran también cómo as
pirantes de Morena. Movimiento Ciuda
dano iría con María Elena Orantes.

SEGREGADOS. Fundada hace 134 años,
la Orquesta Típica de la Ciudad de México
es una de los ensambles musicales más an

tiguos del país. Pero no tenía recinto oficial,
hasta la semana pasada que fue enviada por
Eduardo Vázquez Martín, secretario de cul
tura, a la sala Silvestre Revueltas en el Cen
tro Cultural Ollin Yoliztli, que compartirá
con la Orquesta Filarmónica de la CDMXy
en la que podrá ofrecer conciertos al público
los viernes. Hasta allí, todo bien. Pero los in
tegrantes de la agrupación comenzaron una
protesta que se hizo visible en su presenta
ción más reciente, en el Museo de las Cul
turas Populares, el pasado domingo 28 de
enero. El cambio de días para ensayos y pre 
sentaciones. No se aceptará. ¡Órale!
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Nv PARECE QUE
ESCONDAN ALGO

Carlos Marín

ti caso aei preparatoriano es un
rosario de misterios, el mayor lo que
el muchacho vivió entre su detención,
hace dos martes, y su aparición, e;
domingo siguiente.
Reconstruir cinco días de su vida

es clave para saber qué le pasó, qué
hizo o qué le hicieron y quiénes a
Marco Antonio Sánchez Flores.
Otro desaparecido, el policía Ubel

Mora Gallardo (cuyo paradero durante
¡nueve días! también se Ignoró y
de quien su búsqueda en .Guerrero
generó un capítulo conflictivo e
igualmente intrigante), se presentó
campante ayer (lo habían hecho sus
otros tres compañeros implicados
en el incidente) ante la Comisión
de Derechos Humanos capitalina.
¿Por qué se fue y por qué regresó

este policía, acusado y juzgado (con
los demás) en el vecindario cibernético
como autor de una "desaparición
forzada"?
Ante la imposibilidad hasta hoy de

que el joven testifique (su madre dice
que lo reconoce solo físicamente porque
se comporta como un "demonio"),;
aumentan los puntos suspensivos
de la trama pero se desvanece la
sospecha de una demoniaca cons
piracion policiaca para pudrirle la
existencia a Marco Antonio.
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POLÍTICAS ERO

Ya le pasó al Tigre de Santa Julia

JAIRO CALIXTO ALBARRAN

reo que puedo hablar por la sociedad chilanga
en su conjunto cuando afirmo, categórica
mente, que todos estamos de acuerdo con el

dotor Mancera al plantear que al estudiante Marco
Antonio Sánchez de ninguna manera se le está cri
minalizando. Por supuesto, lo que hemos podido ver
es que la policía capitalina, a la que defiende como
hubiéramos querido que defendiera a la ciudadanía
de la criminalidad que anda desatada, sigue los
protocolos con severidad y rigor, que no se le da el
autoritarismo y que prácticamente no sabe mentir.
De hecho, como se ha dicho en esta columna, que
tiene algo del Cruz y del Pantera, lo más probable es
que este muchacho en realidad fue el que abusó de
los representantes de la ley y que, ahora, apoyado
por un destacamento de hackers rusos, hace todo
posible por desprestigiarlos.
Sí, de seguro Marco Antonio debe ser un agente

infiltrado del camarada Marchelóvich Embraderenko
en su plan maestro para acabar con lo que queda de
don Miguel Ángel en un acto de oscura venganza. Está
bien que sea el jefe de Gobierno con menos rating,
que malbarató su capital político en cantos y malas
tonadas, pero no hay que exagerar.
Él podría inspirarse en los argumentos que enar

bola el señor Martínez, dueño del Pachuca acusado

de tráfico de influencias, de ser apoyado por todos
los góbers de la comarca, desde Murillo Karam hasta
Osorio Chong, sin olvidar a Ornar no sabe Fayad, con
exenciones fiscales, regalo de terrenos y demás, "los
motivos por los que estamos siendo señalados son por
nuestros ideales". Y luego remató con que él no actuó
de mala fe porque otros equipos han conformado su
imperio.al amparo de los gobiernos estatales como
en Club de Cuervos.
Así hasta yo.
Quizá sea el momento de que Maricera haga lo mismo

que Gamboa Patrón, que cree que los logros de la
administración peñista no han sido bien cacareados
como es debido, así que ya le pidió a todos, desde
secretarios hasta jefes de intendencia, que salgan a
contar los maravillosos logros de las reformas estru
chtureichons. Como estamos al nivel de los países
escandinavos, y en enero se ha roto un récord que
ni Navarrete Prida creía que iba a romper: mil 562
homicidios solo en enero. ¡Enhorabuena!
O, para calmar a los linchadores, no sería mala idea

que él, de sus propios recursos, pague la deuda de
Oaxaca que tiene Alejandro Murat digno hijo de su
padre con el sistema de alarmas sísmicas, no vaya
a ser que nos agarre la onda telúrica como al Tigre
de Santa Julia. M
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TRASCENDIÓ
¿Qllfe envalentonado con el anun
cio del gobierno federal de la baja de
homicidios dolosos en algunos días de
cambio de estrategia, el mandatario
del agitado Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, también hizo
su balance de combate al crimen, en el
que incluye cierre de negocios, deten
ción de halcones, decomisos de droga
y hasta narcos abatidos.

Con su cambio de estrategia local, van
12 casinos cerrados, 398 taxis pirata
retirados y siete mandos zetas y del Golfo
detenidos, así como el decomiso de mer
cancía ilícita por 100 millones de pesos,
11 toneladas de mariguana, tres de cocaí
na, uno de cristal, 345 armas de diversos
calibres, 19 granadas, 11 mil cartuchos y
48 vehículos para el huachicol.

¡Que la sesión de Congreso Ge
neral para instalar el nuevo periodo
ordinario comenzó ayer con la inasis
tencia de 216 de los 500 diputados
federales y 49 de los 128 senadores,
lo cual anticipa el ausentismo por
la coyuntura electoral que deberán
capotear los presidentes de la Cámara
de Diputados, Edgar Romo, y del
Senado, Ernesto Cordero, durante los
próximos tres meses de sesiones.

:Que la coordinadora de Morena
en la Cámara de Diputados, Rocío
Nahie, dijo que terminará su encargo
como legisladora en la Cámara de
Diputados porque está anotada para
contender por un escaño en el Senado
por la vía uninominal, én Veracruz.

Cabe recordar que la ley no prohibe a
legisladores contender por algún otro
cargo mientras siguen en funciones.
Eso sí, dice que nada más va a llegar
al Senado a fijar la política energética
porque posteriormente, de ganar
Andrés Manuel López Obrador las
elecciones del 1 de julio, ocupará el
cargo de secretaria de Energía.

iQm durante su visita a Chihu
ahua, el precandidato presidencial
de la coalición Por México al Frente,
Ricardo Anaya, no paró de defender
al gobernador Javier Corral, a cuyo
informe arribó junto con Diego Fer
nández de Cevallos.

Al término de su mensaje, el grito para
Corral fue: "¡No estás solo!".

iQue el presidente Enrique Peña
Nieto sostendrá hoy dos encuentros
privados en Los Pinos, uno con el se
cretario de Estado de Estados Unidos,
Rex Tillerson, y otro con la canciller
canadiense, Chrystia Freeland.
Los visitantes también se reunirán con
el secretario de Relaciones Exteriores,
LuisVidegaray.
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BIS .CON mA

La DEA se rindió hace tiempo ante la mota.
Nosotros, ¿por qué no?

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

ace tres años la DEA dejo de perseguir
i mariguana en Estados Unidos. Se
indio ante la hierba y sus aliados.

El director interino de la agencia, Chuck
Rosenberg, llegado al puesto en julio de 2014,
luego de las derrotas legales y políticas de su
antecesora, Michele Leonhart, dijo haber girado
instrucciones a sus agentes de "concentrar
sus esfuerzos en los casos más importantes
de su jurisdicción".
"Y lo que me dicen todos", precisó Rosen

berg, "es que los casos más importantes en
su jurisdicción son los opiáceos y la heroína".
No la mariguana.
Ante la insistencia de la prensa sobre la

mariguana, que había borrado de su discurso,
Rosenberg dijo: "Si lo que quieren que les diga

es que la mariguana no es peligrosa, no lo diré,
porque pienso que lo es. ¿Pienso que es tan
peligrosa como la heroína? Probablemente
no. No soy un experto".
Rosenberg admitió así que había perseguido

y encarcelado a gente que traficaba con una
sustancia cuya peligrosidad real desconocía,
porque no era "un experto".
El 2015 fue un mal año para la DEA en sus

tratos con el Congreso americano. Estaba
camino de perder por completo la causa de
la mariguana que sucesivas votaciones de la
Casa de Representantes y del Senado ponían
ya en camino de la plena legalización. La
legalización siguió en varios estados, entre
ellos el más decisivo para México: California.
Desde antes de 2015, la Casa de Representantes

había empezado a tratar el presupuesto de la
DEA como un saco de donde tomar recursos
para otras causas. Le habían hecho hasta por
23 millones de dólares, nueve de ellos, del
presupuesto dedicado a erradicar mariguana.
Todo esto y mucho más puede leerse en el

reportaje de la revista Político del 30 de julio
de 2015: "How Congress turned on the DEA
and embraced weed" (Cómo el Congreso se
le volteó a la DEA y abrazó la hierba") http://
www, politico.com/ magazine/story/2015/07/
deamarijuanal20674.html.
La pregunta para el Congreso americano y

la DEA es: ¿dónde se cobra por los muertos
y los presos dejados por la guerra contra la
mariguana? La pregunta para México es:
¿alguien quiere cobrar esa cuenta? M
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No es con el hijo,
es con el sistema

JOAQUÍN |
LÓPEZDÓRIGA I

Por un comentario en la mesa de discusión
de los miércoles en Fórmula, que lleva más
de 12 años al aire, el programa cumple

24 el 3 de mayo, con don pepe Fonseca, Roy
Campos y René Casados, sobre los familiares en
la política, el gobernador de Veracruz, Miguel
Ángel Yunes, al que conozco hace muchos años,
se prendió y mandó un mensaje de advertencia
al presidente ejecutivo de Grupo Fórmula, Jaime
Azcárraga Romandía, y al que esto escribe, a
través de un mensaje vía una tercera persona:
D/le a Jaime (Azcárraga Romandía) que tendrá
respuesta quien agrede a mi hijo (...) Por cierto,
¿por qué no pregunta LópezDóriga de qué viven
los hijos de López Obrador? Esa sí que es una
monarquía corrupta. No, así no.
Yunes se refería, quiero entender, a un

comentario que se hizo en la mesa, que yo
inicié, sobre las monarquías del poder.
De que él dejaba a su hijo en el gobierno de

Veracruz, Graco en Morelos y Rafael Moreno
Valle a su esposa en Puebla, bueno, al menos
como candidatos.
Pero que no era nuevo. Que en el Estado

de México, el actual gobernador es el tercero,
tras su abuelo y su padre, y que en Michoacán
fueron cuatro Cárdenas, Dámaso, hermano del
general, el propio ex presidente, Cuauhtémoc
y su hijo también Lázaro.

Y yo agregaría despues, pero ya no al aire, que
el punto era que los padres, maridos y padrastros
estaban anulando a sus candidatos, pues, por
ejemplo, sobre el caso Veracruz, se habla del hijo
de Yunes, en Morelos, el hijo de Graco y del mismo
Graco, y en Puebla de la esposa de Moreno Valle,
sin que identifiquen bien a bien los nombres de
los candidatos si no su parentesco, que es por
el que lograron sus respectivas candidaturas.
Si por eso enfureció Miguel Ángel Yunes y

lanzó la amenaza, allá él.
No es personal y quien se refirió a su hijo

fue él, yo no.
Yo hablé del papá, del gobernador de Veracruz.

Retales
1, REFUERZOS, De los coordinadores de las
cinco circunscripciones que anunció ayer
Andrés Manuel Lope? Obrador, información
que se había filtrado desde el miércoles,
destaco el regreso de Marcelo Ebrard, tras
cinco años de vivir en París, y el de Ricardo
Monreal, que recuperó su relación de entre
los escombros, a donde la había mandado
tras la designación de Claudia Sheinbaum
como candidata a la Jefatura de Gobierno de
Ciudad de México. Ambos serán senadores;
2, FAKE. El mismo López Obrador reveló que
Claudio X. González había ido a ver al presi
dente Peña Nieto para que impidiera su triunfo
electoral, lo que desde un principio deseché,
a lo que dijo que se negó. Por la noche, el
mismo miércoles, Eduardo Sánchez, vocero
de la Presidencia, salió a decir que eran fake
news, que nunca se había dado tal encuentro; y
3, CONTAMINANTES, Ildefonso Guajardo me
aseguró ayer que las negociaciones del TLC
deben terminar antes de las elecciones en
México y de las de medio término en Estados
Unidos para que una no contamine a la otra. Y
se entienden antes o rompen también antes,
digo yo. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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NO PARECE QUE
ESCONDAN ALGO
El caso del preparatoriano es un
rosario de misterios, el mayor lo que
el muchacho vivió entre su detención,
hace dos martes, y su aparición, el
domingo siguiente.
Reconstruir cinco días de su vida

es clave para saber qué le pasó, qué
hizo o qué le hicieron y quiénes a
Marco Antonio Sánchez Flores.
Otro desaparecido, el policía Ubeí

Mora Gallardo (cuyo paradero durante
¡nueve días! también se ignoró y
de quien su búsqueda en Guerrero
generó un capítulo conflictivo e
igualmente intrigante), se presentó
campante ayer (¡o habían hecho sus
otros tres compañeros implicados
en el incidente) ante la Comisión
de Derechos Humanos capitalina.
¿Por qué se fue y por qué regresó

este policía, acusado y juzgado (con
los demás) en el vecindario cibernético
como autor de una "desaparición
forzada"?
Ante la imposibilidad hasta hoy de

que el joven testifique (su madre dice
que lo reconoce solo físicamente porque
se comporta como un "demonio"),
aumentan los puntos suspensivos
de la trama pero se desvanece la
sospecha de una demoniaca cons
piraüón policiaca para pudrirle la
existencia a Marco Antonio.
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ÜSfltLLERO
I Javidú: más "errores" de la PGR I Siembra de violaciones al proceso

I Pruebas y datos ilegales I Ebrard y Monreal, seis años después
Julio Hernández López
Avanza sin contra

tiempos la estra
tegia del gobierno
federal para otorgar

a Javier Duarte de Ochoa,
ex gobernador del estado de
Veracruz, el suficiente nú
mero de errores procesales
que le permitan sanciones
menores o una eventual ex
culpación, así como una li
beración más pronta de lo
que originalmente algunos
habrían supuesto.

Este miércoles, mientras la
atención pública se concen
traba en otros detalles de la
vida política y electoral, la
Procuraduría General de la
República volvió a escenifi
car una comedia de enredos
ante un juez de control du
rante una audiencia judicial
que duró tres horas y cuyo
saldo es ampliamente favora
ble para la causa del político
priísta aparentemente caído en
desgracia: los datos e informes
de índole bancaria y financiera
que sustentarían las acusacio
nes contra Javier Duarte fue
ron virtualmente declarados
como producto de maniobras
sin sustento legal, lo cual abre
una amplísima puerta para que
todo el armado acusatorio de
la PGR se derrumbe y permita
la liberación del procesado.

Planteado con sencillez
explicativa, puede decirse
que la PGR concurrió este
miércoles a esa audiencia ju
dicial con argumentación e
intenciones tan mal armadas
que equivaldrían a ir ante
un juez a confesar que las
acusaciones no tienen res
paldo. Los abogados de la
procuraduría federal preten

dieron que el juez de control
autorizara una nueva petición
a la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores para que
aporte pruebas y evidencias
de empresas y personas que
habrían participado en los
ilícitos que se adjudican a
Duarte de Ochoa.

Pero esos datos ya están
en el expediente actual, lo
cual fue evidenciado por el
abogado defensor del ve
racruzano, Marco Antonio
del Toro, y reconocido por
el juez de control, Gerardo
Moreno García. Y esos da
tos sustanciales fueron ob
tenidos sin cumplir con los
requerimientos legales del
caso, lo cual finalmente fue
aceptado por los abogados de
la PGR, enviados a la guerra
sin fusil, o con un certificado
de que el fusil no tiene balas
o las balas han sido de salva.

Como sucedió en la audien
cia inicial, en julio de 2017,
los representantes de la PGR
se mostraron imprecisos,
contradictorios, imprepara
dos y, en algunos momen
tos, tragicómicos (cual si
ese fuese su encargo). Con
lo acumulado hasta ahora,
Duarte de Ochoa podrá in
vocar violaciones al debido

proceso. Además, ayer ob
tuvo un plazo de seis meses
para presentar nuevas prue
bas y testimonios de su ino
cencia. Un plazo que vencerá
el último día del mes de las
reñidas elecciones por venir,
ya cuando no tendrá un im
pacto negativo para el PRI
y Los Pinos una eventual re
solución altamente favorable
para el ex gobernador.

El propio juez Moreno,
además de reprochar a los
enviados de la PGR sus evi

dentes pifias y sus preten
siones de realizar maniobras
procesales de mala factura,
mencionó que unas semanas
atrás trató de reunirse con
él, en privado, un integrante
de la PGR, ante lo cual Mo
reno habría respondido "que
no podía resolver nada si
no está presente la defensa.
No hacemos magia negra,
aquí no hay acuerdos ni nos
reunimos en lo oscurito" (la
información específica sobre
la audiencia de este miérco
les fue tomada de la nota de
César Arellano García, publi
cada en La Jornada https://
goo.gl/VM2nPM)./

El 19 de julio de 2017, esta
columna se publicó con el si
guiente título y sumarios: "El
circo Javidú; Errores e im
pericias sembradas; Negli
gencia de PGR y Hacienda".
El primer párrafo señalaba:
"Fue muy afectuosa la bien
venida oficial a Javier N.
Llevaba unas horas de haber
llegado a tierra mexicana y
ya tenía las primeras mues
tras de gratitud de sus amigos
con poder: la procuraduría
federal de justicia, a cargo de
otro conjurado del peñismo,
Raúl Cervantes Andrade, en
vió a la primera audiencia
judicial a un trío de aboga
dos que ni siquiera sabían
bien a bien de qué estaban
acusando al engallado Javidú

(para justificado beneplácito
de él y de su quinteto de
carísimos defensores), a tal
grado que el juez a cargo
del caso amonestó a los pre

suntos representantes de la
sociedad por su incapacidad
e imprecisión."

En otro párrafo de esa en
trega se mencionaba: "Res
pecto del caso Duarte, aquí
se ha hablado con insistencia
y anticipación acerca del pre
visible uso de mecanismos
de siembra de errores e im
pericia por parte de acusa
dores gubernamentales, para
propiciar la posterior libera
ción e incluso declaración de
inocencia de presuntos delin
cuentes. Es un método recu
rrente en asuntos de alto nivel
del crimen organizado: pifias
de procedimiento, equivoca
ciones sustanciales, enredos
de cifras, datos y nombres;
constancias, peritajes y dili
gencias con fechas, nombres
o cargos de autoridades cita
dos de forma errónea, y las
muy famosas violaciones al
debido proceso" (https://goo.
gl/pkCBr3 )./

Seis años atrás, Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal
parecían destinados a ser
los herederos naturales del
mando del movimiento en
cabezado por Andrés Manuel
López Obrador, quien pare
cía decidido a no intentar por
tercera ocasión una candi

datura presidencial (alguno
de esos dos personajes ha
platicado, en confianza, que
tal visión sucesoria habría
sido expresada por el pro
pio tabasqueño). Ebrard y
Monreal eran quienes más
capital político y experiencia
acumulaban, pero a lo largo
de seis años la suerte de esa
dupla cambió drásticamente.
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Ayer, el ex jefe del gobierno
capitalino y el ex gobernador
de Zacatecas y ex jefe dele
gacional en la Cuauhtémoc
aparecieron en una lista de
cinco coordinadores de cir
cunscripciones electorales,
confinados a una tarea de
sacrificio que les permita ob
tener bonos de recuperación
en el seno del lopezobrado
rismo, que ya tiene nuevas
figuras de relieve (Yeidckol
Polevnsky, Alfonso Romo,
Tatiana Clouthier y Andrés

Manuel López Beltrán, por
citar algunos ejemplos). El
encargo es fundamental: cui
dar la estructura electoral. Y,
mientras en Estados Unidos
insisten en el peligro ruso,
para abrir camino al injeren
cismo gringo, con un secreta
rio de Estado de EU que hace
significativa visita a México,
¡hasta el próximo lunes!
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Ahí viene la plaga
Cuando en una campaña se multiplican los
coordinadores, suelen multiplicarse los problemas.
Es un cargo que sirve para definir en ese partido a
los precandidatos que han recibido la bendición de
las encuestas y a casi todos los que asumen algún
puesto de responsabilidad.
Desde ayer hay cinco nuevos, entre los que
destacan Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
dos viejos lobos de mar que regresan a la costa
a curarse las heridas, una vez que el dueño del
changarro les dio otra oportunidad. Al rato
pelearán entre sí.
Anda por ahí otro herido, Rabindranath Salazar,
que en el último minuto perdió la candidatura para
el gobierno de Morelos, que tenía en el bolsillo, a
manos del futbolista Cuauhtémoc Blanco.

Bertha Luján y Julio Scherer completan la lista.

Corrupción, asignatura pendiente
Arranca, sin grandes expectativas, el último
periodo ordinario de sesiones de la actual
legislatura.
El trabajo legislativo está contaminado desde
hace meses por la agitación electoral que
se intensificará en el futuro inmediato. Las

cámaras del Congreso serán cajas de resonancia
del jaloneo electoral
Uno de los puntos en los que se podría transitar
es el concluir los nombramientos del Sistema

Nacional Anticorrupción, ya que todos los partidos

dicen, al menos de boca para afuera, que es
prioritario.
El nuevo presidente de la Cámara de Diputados,
Edgar Romo García, luego de escuchar las agendas
legislativas de todos los partidos, visualizó que la
agenda de todos los grupos coincide en que deben
aumentarse las penas por corrupción.
El diputado prisita de Nuevo León coincidió en
la idea central en que el combate a la corrupción
es el tema pendiente de la agenda legislativa del
Congreso

Por una mesa de diálogo
El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete,
avanza en su propósito de establecer una mesa
de diálogo con todos los partidos en el marco del
proceso electoral 2018.
Ayer se reunió con el dirigente panista Damián
Zepeda y con Santiago Creel, que despachó varios
años en el Palacio de Cobián.

Trataron varios temas urgentes, como la
seguridad de los candidatos y la apertura de
canales de comunicación permanentes para
hacer realidad la mesa de diálogo.
Navarrete Prida ya se reunió con el mismo
propósito con la dirigencia de Nueva Alianza.

Gaby sigue viajando
Se diría que la senadora Gabriela Cuevas se quedó
en el viaje.
Después de su comentado viaje del PAN
a Morena, donde aseguró una diputación
plurinominal, la presidenta de IPU Parliament
emprendió otro un poco más largo, a la
convulsionada Siria.

Que le aproveche porque acá el PAN anunció que
le quitará a Cuevas la presidencia de la Comisión
de Relaciones Exteriores de la Cámara Alta, que le
corresponde a la fracción parlamentaria, a la que
ella ya no pertenece.
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EL CRISTA LAZO

El retorno de los brujos y la sangre
Rafael Cardona

Oculto, sigiloso y submarino; hábil para sobrevi
vir sin la desgracia de los rencores como obstá
culo para la espera, Marcelo Ebrard vuelve al es
cenario, no se sabe si por la puerta grande o una
intermedia, pero con una indiscutible capa pro
tectora por cuya esplendida coraza nadie habrá

siquiera de imaginarse tocarlo con el pelo de una calumnia o
una investigación.
La fuerza actual Morena es suficiente para todo carpetazo por
las vías de hecho.

Los asuntos de la Línea Dorada y el infinito rosario de irregu
laridades nada podrán ahora en su contra pues no habrá quien
le ponga citatorio judicial o molestia policiaca al hombre cu
ya habilidad política, experiencia y trayectoria en el legisla
tivo y el Ejecutivo, lo debería colocar como lógico reempla
zo de la "puntada" de imaginar a Olga Sánchez Cordero en la
secretaria de Gobernación.

Ebrard ha sido asimilado a un equipo del cual jamás se alejó.
Hoy recoge, por segunda o tercera vez las consecuencias de
su lealtad hacia Andrés Manuel. Lo ayudó cuando Tláhuac, lo
hizo secretario de Desarrollo Social; lo incluyó en la encues
ta para la gran candidatura y ahora lo regresa al campo de su
mejor experiencia: la operación política como elemento pre
vio del ejercicio de gobierno.
Ninguno de los hombres o mujeres del equipo de AMLO tie
ne los tamaños de Ebrard. Por eso se explican estas líneas:
"...AMLO presentará mañana a cinco de sus coordinado

res regionales. Trasciende que entre las figuras que presenta
rá como parte de su equipo también estará Ricardo Monreal.
"En la primera circunscripción electoral se incluyen: Baja
California, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, Jalis
co, Nayarit, Sinaloa y Sonora. Y estarían a cargo de Ebrard
Casaubón.

"Monreal tendría como tarea: Coahuila, Guanajuato, Nuevo
León, Querétaro, San Luis Potosí, Tamaulipas y Zacatecas".
— La verdad, dice un enterado, los números de Marcelo en
el norte siempre han sido altos. Por eso Andrés lo manda pa
ra allá".

Y en cuanto a la inapetencia de un cargo, eso es tan falso co
mo el submarino ruso: sólo se culmina la política desde la
obra pública.

DINERO SANGRIENTO

No se sabe cuántos son, pero su pintada protesta con charcos
de anilina roja en las calles cercanas a la plaza de toros los
hace en Mixcoac o en otros sitios del mapa taurino, una pre
sencia incómoda por su intransigencia, su vehemencia pia
dosa, su dolor por la sangre derramada y el sufrimiento im
pío de los bóvidos sacrificados en el altar de borrachos crue
les y escandalosos.
Quizá tengan razón en llorar por el dolor de los toros.
Por eso ahora deberían protestar ante el fideicomiso "Fuer
za México" (organizado por la IP, de la cual forma parte no
table Alberto Bailleres, promotor de la fiesta de toros en Mé
xico y ganadero singular), cuyos fondos privados aumentan
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los caudales del dinero necesario para la reconstrucción post
sísmica en la República Mexicana.
Si el dinero proviene del dolor de los animales, pues ya se
pueden ir movilizando para influir en su rechazo, ¿o no es
para tanto?
¿Serán pragmáticas las organizaciones animalistas para disi
mular si algunos de ellos o sus semejantes van a vivir en ca
sas reconstruidas con argamasa teñida de sangre dolida de to
ros inocentes, de animales sufridos?
Aquí sucede como con la queja de Tito a su padre, Vespacia
no, quien cobraba impuestos por las letrinas de Roma.
El emperador (6979 d.C.) le entregó al indignado y quisqui
lloso joven (era seguramente un snob "milenial" de su tiem
po) una moneda de oro y le pidió olisquearla.
— ¿Sciscitans num odore offenderetur? (te ofende cómo hue
le), le preguntó.
Y ante la negativa nos dijo la frase eterna:
— Pecuniam non olet. El dinero no huele. Mucho menos

sangra.
— Lo "cáido cáido".

TIEMPO DE MORIR

Esta columna envía sus condolencias a la familia Aguilar
Zinser por el fallecimiento de Gonzalo. Especialmente a mi
querida Angeles. Y obviamente un abrazo solidario a Miguel
Ángel Mancera.

VOTOS

El siempre documentado, Lorenzo Meyer hasta para cosas
cuya documentación no sería tan necesaria, ha ofrecido en
"Reforma" un texto tan interesante como obvio: las cliente

las electorales se forma a partir de las dádivas. Los progra
mas sociales, como advierte cualquier observador cotidiano
(hasta un reportero), son las compras del voto por adelantado.
En un breve artículo periodístico Meyer cita varios ociosos
documentos de investigación, entre ellos "Mexicos's envol
ving democracy: a comparative study of the 2012 elections",
uno de los miles de "papers" de estudiosos gringos con Mé
xico como tema central.

A pesar de lo innecesario de tan obvias "investigaciones"
académicas (puros cruces de bancos de datos), es notable su
abundancia. ¿Por qué los gringos en todas sus universidades
tienen tantos centros de estudios sobre México (y otros paí
ses) los cuales a fin de cuentas no hacen sino documentar aca
démicamente su incomprensión?
Nunca entienden nada. Y nuestros intelectuales los citan y los
retroalimentan. Es un circo.
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Robert Mueller
El fiscal especial
' de la trama rusa

lleva días bajo presión. Al
conocido interés de
Trump por sacarle de en
medio, estos días se su
man los ataques de los re
publicanos, que tratan de
publicar un informe que
supuestamente revelaría
abusos del FBI en la inves
tigación de la injerencia.
Sin embargo, el exdirec
tor del FBI ha demostra
do un aplomo y una deter
minación inconmensura

bles, aguantando todos los
envites que le llegan por
la derecha y continuando
con su trabajo sin salirse
clel guión.

ANDRZEJ DUDA

El presidente po
laco es la nueva

cara del ridículo y la nece
dad en Europa. Su congre
so acaba de declarar ilegal
vinculara Polonia con el
nazismo, y quien diga
"campos de exterminio
polacos" irá a la cárcel.
Además de ser un ata
que a la libertad de expre
sión es absurdo, porque el
mundo ni recordaba que
Auschwitz o Treblinka es
taban en Polonia. El presi
dente del Consejo de Euro
pa, el polaco DonaldTusk,
lo resumió bien: "Varsovia
es el principal difusor de la
expresión 'campos de ex
terminio polacos'".

Fecha: 02/02/2018

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 9,700

Página 37



ASÍ LO DICE
LA MONT

DogerMeade
vs morenovallismo
FEDERICO LA MONT

¿Por qué Doger?; El 16 de diciembre visiló Pue
bla, quinto padrón electoral del país solo detrás
del Edomex, CdMX, Jalisco y Veracruz, el pre
candidato presidencial Antonio Meade, donde
se reunió con los aspirantes a la gubernatura y
coincidió con la dimisión al PAN del senador y
su actual vocero Javier Lozano. Fue recibido por
la secretaría del CdE Rocío García Olmedo y su
similar local José Chedraui.

Alternancia: El precandidato respondió a te
mas de migración, empleo y desarrollo social
ante sus correligionarios ONMPR1, CNOP
CROC, CTM y advirtió "quien piense que Puebla
está negociada, está equivocado, existen condi
ciones de recuperarla". Testigos de ese evento,
el ahora candidato Enrique Doger, su similar por
el senado Juan Carlos Lastiri y el excandidato
2010 Javier López.

Clave: Sí Meade, los presidentes del CEN En
rique Ochoa y CdE Jorge Estefan Chidiac, así co
mo Enrique Doger aspiran a la mayoría de los
4,370,000 electores del padrón estatal deben
asegurar un convenio de coalición con el PVEM
y Nueva Alianza, esta última más cercana al
morenovallismo que postuló como su candidata
a la esposa del exgobernador Erika Alonso, res
paldada por el yunquista Humberto Aguilar
operador de Santiago Creel y Juan Carlos
Mondragón.

¿Podrá EDG?: El exrector de la BUAP y edil
citadino Enrique Doger afirmó que "con todo y

su guerra sucia el morenovallismo no lo vence
rá" en referencia a la filtración de conversacio
nes con dos exgobernadores de Veracruz. Apos
tará en ganar Cholula, distrito 10 federal, con
mayor número de ciudadanos, seguido del 12,11,
6 y 9 de la capital.

Aspirantes: El CEN del PRI apostó con la fór
mula al Senado Chihuahua José Reyes Baeza y
Georgina Lucero Zapata en la experiencia del ex
gobernador que en 2004 derrotó a Javier Corral
y la hija del dirigente de la CTM lorge Doroteo
Zapata y ex secretaria general del CdE del bel
tronista Omar Bazán Flores. A propósito, el so
norense nunca manejó los recursos del CEN
sino un poderoso operador de finanzas nombra
do en ese encargo desde enero 2013. El exdirec
tor del ISSSTE no descartó sancionar a los malos
servidores públicos de su entidad "que en los
hechos traicionaron la confianza tricolor". Ase
guró que son diferentes las condiciones 2006
2018 cuando Fernando Baeza Meléndez enfren
tó a Gustavo Madero por un escaño. José Reyes
Baeza fue edil citadino y diputado federal 2003.
Formará parte del grupo compacto de Miguel
Osorio Chong además de Luis Miranda y José
Calzada...Aguascalientes: el gobernador Martín
Orozco Sandoval recibió a embajadores de Bél
gica, Japón y Francia países interesados en in
vertir en diversos sectores productivos de la en
tidad, debido a los resultados en seguridad pú
blica, estabilidad jurídica y calidad de vida.
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De Corral con AMLOVE
Nadie sabe para quién trabaja, dice el dicho, y en el
PAN se aplica perfecto. En ese partido dan por hecho
que la caravana del gobernador chihuahuense, Javier
Corral, beneficiará a Ricardo Anaya. Pero cercanos
al grupo de notables que acompaña la movilización
aseguran que el corazón de Corral late más por AMLO
que por el chico maravilla.

Problemas en el edén
El PRI de Tabasco atraviesa una situación complicada,
pues aún no arranca la campaña por la gubernatura
y varios de sus militantes renunciaron en desacuerdo
con su abanderada Georgina Trajillo. La acusan de
marginar a la militancia de las candidaturas y colocar
a su gente, como Manuel Andrade, quien va por un
escaño. Y no descartan una desbandada hacia Morena.
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Vigilancia extrema
Importante decisión tomaron las autoridades federales
para blindar todos los programas sociales y evitar su
uso con fines electorales. Convocados por el titular de
la Sededol, Eviel Pérez Magaña, PGR, Función Pública,
el INE y la Fepade firmaron un acuerdo para coordinar
estrategias y acciones que garanticen la aplicación
transparente e imparcial de los recursos.

Habemus candidato en MH
En Miguel Hidalgo, frentistas y morenos ya venían
diciendo que la contienda será entre dos, pero al
enterarse de quién suena como candidato del PRI a la
alcaldía, lo reconfirmaron. El tricolor va a clavar ahí a
Carlos Girón. El deportista había dicho en diciembre
que quería ir como independiente, así que, cuentan, el
PRI encontró ahí un valiente que quiere ir al matadero.

Civilidad regia
Muestra de oficio político dio Homero Niño de Rivera
Vela al renunciar a postularse como candidato a alcalde
de San Pedro, Nuevo León. El panista había renunciado
a la secretaría del mismo ayuntamiento para buscar la
nominación, pero al no ver condiciones para contender
decidid hacerse a un lado y deseó suerte a su partido y
a la posible abanderada Rebeca Clouthier
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EL ERRATICO CORRAL

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Javier Corral, bueno para la arenga y
hábil con la palabra, salió malo para
gobernar

no pensaría que la principal tarea de un
U gobernador es, precisamente, gobernar.

Pero no. O al menos no en Chihuahua. Ja

vier Corral está más ocupado en la grilla,
desviando la atención de los problemas
que se desbordan en la entidad, y jalando
el reflector para centrarlo en él y que

no alumbre la ola de violencia que está fuera de control.
Corral, bueno para la arenga y hábil con la palabra,

salió malo para gobernar. No es igual la comodidad de
una curul y el parloteo en tribuna, que la responsabilidad
de ser gobierno. Se presume congruente, pero no deja de
dar bandazos. Una cosa es lo que dice, otra lo que hace.
Se dice convencido de la libertad de expresión, pero

cobija a su consejero jurídico Maclovio Murillo Chávez,
quien amenaza periodistas. "Mira cabrón, si yo fuera el
pinche puto secretario de Gobierno, ya te hubiera chingado,
pero no soy", le dijo a un reportero.

Se dice creyente de la rendición de cuentas, pero puso
el grito en el cielo porque no le dieron recursos que de
manera opaca negoció con Hacienda. Se dice crítico de la
presencia del Ejército en las calles, pero pide su ayuda para
hacer frente a la violencia que se desborda en su estado. "No

podemos prescindir del apoyo
de nuestras Fuerzas Armadas
(...) su participación es necesa
ria", dijo en el aniversario 104
del Ejército. Se dice defensor de
los derechos humanos, pero su
gobierno tiene una acusación de
"tortura" que buscó desvanecer
negociando en Gobernación en
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una reunión la semana pasada. Se dice convencido de
la transparencia, pero ocultó a la familia de la periodista
Miroslava Breach, asesinada el año pasado, la carpeta de
investigación sobre el crimen y cerró el caso.

Se dice creyente de la necesidad de fiscalías autónomas,
pero tira línea al fiscal general de Ejecución de Penas y
sentencias de Chihuahua sobre trasladar o no a presuntos
a una u otra cárcel, como el caso de Alejandro Gutiérrez.
Se dice austero y transparente, pero nadie sabe cuánto

cuesta ni quién paga los camiones y comida de los cientos
de personas que viajan en la Caraucma por la Dignidad.
Tampoco transparenta de dónde se financian los actos
que, en el camino, organizan quienes vendrán a la capital
a protestar contra el gobierno federal.
Dijo que sólo acompañaría a la Caravana los fines de

semana para "no descuidar" sus labores, pero el miércoles
estuvo en Nayarit, encabezando un evento político.

Todo sería anécdota, si no fuera porque Chihuahua es la
quinta entidad con más homicidios del país: mil 288 (SNSP).
En 2017, los asesinatos crecieron 39% en comparación con
2016. Según ONUMujeres, tiene dos de los municipios
con más feminicidios en México: Juárez (3) y Chihuahua
(6). Pero Corral anda en otra cosa. Ocupado en la grilla,
desviando los reflectores, mientras los chihuahuenses
esperan que su gobernador se ponga a gobernar.

OFF THE RÉCORD
Dos meses tenían afinando estrategias, y mapeando
el territorio. Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard.

de vuelta al ruedo.

M.LOPEZSANMARTIN{át>GM AIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN

EL GOBERNADOR

DE CHIHUAHUA

VIVE OCUPADO

EN LA GRILLA
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MORENA Y SUS
RECOMENDADOS

ESPERANZA
BARAJAS

Desde hoce unos días, los nombres de
Fernando Aboitiz y Roberto Candía
brincaron entre los morenistas

ada día aparecen nuevos recomenda
Cdos en Morena para ser postulados a las

diputaciones que están pendientes en
la Ciudad de México, algunos son cua
dros que venían de la administración de
Marcelo Ebrard. Todos se quieren subir
al barco, pero el regreso triunfal del ex

jefe de Gobierno le hace más fácil el camino a su equipo.
Desde hace unos días los nombres de Fernando Aboitiz

y su compañero Roberto Candia brincaron entre la gente
de Morena, ya que quieren ser diputados, en el Congreso
federal y local, respectivamente.

Son cercanos a Marcelo Ebrard, uno de los coordinado
res de campaña a la Presidencia de Andrés Manuel López

Obrador, casualidad que deja a estos dos personales en
una condición favorable, sin embargo, todo esto genera
un fuerte malestar en la militancia del partido.
Es lógico, pues ya se vio que fácilmente desplazan a

quienes hicieron todo el procedimiento para el proceso
de selección de candidatos de Morena y alguna manita
mete los nombres que se incorporan a esas extrañas en
cuestas donde se selecciona al ganador. Así se eligieron
a los candidatos de alcaldías y diputaciones federales.
Muchos seguidores de Mo

rena se sienten utilizados por
esta situación, pero su molestia
hasta ahí llega, no se atreven a
reclamar ante el riesgo de que
los hagan a un lado dentro de lo
que ellos consideran el equipo
ganador y se queden sin nada.
Tuvieron que pasar el trago
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cuando llegó Dolores Padiernay la gente de René Bejarano
que aún no terminan de desplegarse; cuando apareció
Miguel Barbosa con un grupo de senadores, o algunos
expanistas a los se recibe con los brazos abiertos, como
es el caso de Gabriela Cuevas.
Por cierto, Gabriela Cuevas cuando fue delegada de

Miguel Hidalgo, aseguró ante la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública de la ALDF. que heredó una adminis
tración con una cantidad importante de aviadores, que
en tres años inflaron la nómina de manera importante.
En otra reunión de comisiones dijo que era un caos y

sólo existía la mitad de la gente que aparecía en la nómina
Su antecesor había sido Fernando Aboitiz.
Aunque en política todo el mundo tiene memoria muy

corta y las diferencias son temporales.
¿Quién va a recordar a estas alturas la iesponsabilidad

de Aboitiz en la construcción de la Supervía Poniente,
obra cara y concesionada por 30 años que se construyó
durante la pasada administración?
Y Roberto Candia, quien ya fue diputado en la anterior

legislatura por el PRD y destacó por su pobre trabajo
legislativo que lo ubicó entre los legisladores más flojos.
Otros en Morena consideran que a ese par sólo les

puede tocar una postulación.
Del primer círculo de Marcelo Ebrard ya amarraron

candidatura Vidal Llerenas y Mario Delgado, pero también
están con su nueva camiseta René Cervera, Jesús Valencia
y Fernando Aboitiz.

Ebrard Casaubón será pieza fundamental en el proyecto
nacional de Morena, así que abran paso.

BARAJASURIAS@GMAiL.COM

@ESBARAJAS

EBRARD ES

PIEZA CENTRAL

EN EL PROYECTO

NACIONAL
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DESAYUNANDO
CON MEADE

MARTHA
ANAYA

Los sinaloenses apapacharon ayer
a Meade. Le invitaron machaca y lo
hicieron reír de buena gana

a clase política estaba presente. Así se
L presentaban y así se hacían llamar ante

José Antonio Meade. Y bullangueros
que son los sinaloenses, no tardaban en
soltar las carcajadas.
Desde los picudos a los que conoció

de niño: Heriberto Galindo, a quien ayer
el del tricolor presumió como su consejero; David López,
quien está recuperándose de una operación ayer cum
plió tres meses, hasta el famosísimo Enrique Jackson,
recuperándose también de una operación en las vértebras.
En la mesa de honor, compartiendo también con el pre
candidato del tricolor, los ex gobernadores Francisco
Labastida, Juan S. Millán y Jesús Aguilar Padilla. El líder

del PRI estatal, Carlos Gandarilla; los precandidatos al
Senado, Mario Zamora y Rosa Elena Millán.

De los sectores, el líder de la CNOP, Arturo Zamora, al
que Meade bromearía con aquello de que a quién le iba en
la serie de El Caribe, si a los Tomateros de Culiacán, o a los
Charros de Jalisco, ¿Ausentes? El ex mandatario Mario
López Valdés, quien logró la gubernatura baj o las siglas del
PAN (y a quien le están cobrando ese cambio de camiseta
aunque para su sucesión haya apoyado al priista Quirino

Ordaz). Otra sombra, la de Ge
rardo Vargas, que se quedó a
la vera del camino, aspirando a
la candidatura por el Senado. O
peor aún, como diría Jackson,
quien viajó antenoche en el mis
mo avión que el ex secretario
de Gobierno, "se quedó como el
marido engañado..., sin nada".
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Por lo demás, ahí estaban también la senadora Diva
Gastélum; el líder de la FSTSE, Joel Ayala: el del IC ADEP,
el senador Gabriel Amador, Sofía Tamayo, Paul Ospital,
Pablo e Irma Moreno, Bernardino Antelo, y todos los
que van en busca de una diputación y alcaldías. ¿Y de
qué platicaban mientras engullían una buena machaca?
Pues de béisbol... Vaya, recordaban incluso que Agustín
Carstens había sido un magnífico pitcher. Recuerdos hubo
también de la Financiera Rural y los avatares que vivieron
entonces en sus treinta y tantos años. Ahí Meade contó que
él y Mario Zamora la padecieron en serio, sobre todo en
las asignaciones a Sinaloa, y que al final de aquella odisea
él se dijo entonces: "Ahora sí puedo ser subsecretario
de Hacienda...; y Mario apuntó: y yo creo que puedo ser
Tesorero de Mochis..." En fin, campeaba el buen humor.

¿Que faltan por aquí algunos nombres de sinaloenses
importantes? Bueno, pues sí, ni más ni menos que el del
factótum en el Estado, el Zar de la carne, Jesús Vizcarra.
Pero en su caso, junto con el de 50 empresarios de primera
línea, habría otra reunión especial ayer en Culiacán: sería
una comida en casa de Enrique Coppel y de su hermano
Agustín, en el fraccionamiento La Primavera.
Y claro, no podía faltar Julio César Chávez, a quien

recibió a solas, apenas pisó tierra culiche. ¿Que cómo se
está moviendo ahora Meade en sus giras? ¿Ha cambiado
su estrategia? De eso les platicaremos más adelante.

• • •

GEMAS: Obsequio de Andrés Manuel López Obrador:
"Que Fox agarre la matraca para que apoye a Anaya o

a Meade que no más no despegan".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA

DESDE LOS

PICUDOS A LOS

QUE CONOCIÓ
DE VINO
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AMLO,
"PUROS CUENTOS"

No hoy que dejarse sorprender con los
"puros cuentos" que quiera difundir el Sr.
López del Señor X.

iene razón Eduardo Sánchez, vocero
presidencial, cuando califica de "puros
cuentos" los dichos de López Obrador enT el sentido de que el empresario Claudio X.
González fue a ver al primer mandatario
para "apurarlo" a que evite su posible
triunfo en la elección presidencial.

No es la primera vez que el empresario se refiere a
López Obrador como un peligro para México. En octubre
de 2017, cuando todavía no se oficializaba el destape de
José Antonio Meade como abanderado del PRI, comen
tamos en este espacio lo siguiente: Claudio X. Gonzá
lez, el empresario que durante las administraciones de
Carlos Salinas de Gortari y de Ernesto Zedillo fue uno

de los principales beneficiarios de la apertura comercial
pactada en el Tratado de Libre Comercio; el que ponía
hasta arribita de los escritorios de ambos mandatarios
los proyectos de inversión que le interesaban a él y a sus
socios; el que sugería y recomendaba en qué negocios
invertir; el que le "hablaba al oído" a aquéllos, quiere ser
el salvador de la Patria.

Durante la clausura de la Cumbre de Negocios (que se
llevó a cabo en San Luis Potosí), declaró, palabras más,
palabras menos, que José Anto
nio Meade es el candidato ideal
a la Presidencia en el 2018 para
el sector empresarial. Sólo hay
de "dos chopas", perdón, sopas,
dijo el Sr. X, quien tiene 83 años:
el candidato que garantice el
futuro económico del país, o el
populista Andrés Manuel López
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Obrador, que sería "un paso para atrás. (Hasta aquí el
comentario de hace cuatro meses). De manera pues que
no hay que dejarse sorprender con los "puros cuentos"
que quiera difundir el Sr. López del Señor X.

AGENDA PREVIA
El secretario de Gobernación. Alfonso Nauarrete,

aprovechó la oportunidad que le dio la presentación
de los primeros resultados de la estrategia reforzada
en "ciudades objetiuo" donde hay fuerte presencia

del crimen organizado, para revolar que ¡as primeras
acciones entre la PGR, PF y la CNSfrenaron la ten

dencia diaria que registran los homicidios vinculados
con dicho flagelo en casi todas las localidades donde se

desplegaron fuerzas policiales ciuiles.
La sucesión de la dirigencia en Concamin entró en ¡a
recta final y de acuerdo con los apoyos que ya esta
rían comprometidos en las cámaras, todo indica que
la decisión favorecerá a Francisco Cervantes Díaz,
muy a pesar y en contra de las versiones amañadas

que impulsa otro de los contrincantes. De acuerdo con
el último recuento, de las 45 cámaras habilitadas para
emitir su voto, 27 apoyarían a Cervantes Díaz; 9 esta

rían en contra y otras 9 están indecisas.
Emilio Gamboa retó a los otros grupos parlamentarios
a que no anden con pretextos para concluir el sistema
nacional anticorrupción, el PRI sí va por los nombra
mientos de los fiscales general y anticorrupción.; "no

queremos fiscales a modo, sino que cumplan con la ley,
una vez más el PRI sin prisas y sin pausas propone ce
rrar este capítulo en este periodo de sesionessubrayó.

NO ES LA

PRIMERA VEZ

QUE SE REFIERE
A AMLO
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» CANELA FINA

Mi amiga Damaris Ga
lá se suicidó con pil
doras. Estábamos en

sexto grado. Conservo
en mi librero una foto que le hice con
una cámara soviética Zenit. Mi veci

no Chuchi se ahorcó del dintel de la

puerta de su casa. Tengo una foto
que nos tomaron en 2010 con mis
hermanas.
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La noticia del suicidio del hijo mayor de Fidel
Castro es parte del paisaje social cubano, de una
sempiterna vocación suicida de los habitantes
de la isla: la otra cara de la luna en un país plas
tificado por un mito de alegría eterna, pero que
tiene una disposición innata a la desilusión.

Tierra de suicidas. Las estadísticas registran
que 30 mil aborígenes se suicidaron tras la lle
gada de Colón. Es reveladora la leyenda de que
en el Valle de Yumurí, masas de indios se lanza
ron a una furnia para no sufrir a manos de los
españoles.
En uno de los pasajes cubanos del libro

Folklore de las Antillas (1909), de Florence
Jackson, los aborígenes de las Bahamas se
refieren a Cuba como "el bello país de la muerte".
Desde entonces se habla de una cosmología
cubana del suicidio.

Sin embargo, la tendencia suicida de los cu
banos se disparó después del triunfo de la revo
lución comunista encabezada por el padre del
hombre de 68 años que se mató ayer en La Haba
na. El número es sombrío: 100 mil suicidios en

sus primeros 50 años. Y ya van seis décadas.
Casi todos los cubanos tienen un vecino,

amigo, un familiar que se mató. Siendo niño, una
tarde, fui con mi papá a mudar las vacas y vimos
a un hombre jugando con una cuerda desde el
puente viejo del pueblo. Pero no estaba jugando:
se apretó la soga al cuello y se lanzó al vacío. Era
ferretero.

Una mañana de los años 90, a mis primos Da
mián, Rangel y Leduán se les voló una pelota al
patio del vecino. Cuando se asomaron a buscarla
lo vieron colgado de una mata de mangos. Era un
conocido siquiatra. Se llamaba Félix Fernández.

La última casa en la que vivió mi hermana
Koky en Pinar del Río había sido habitada por
una mujer llamada Gloria, que el 26 de septiem
bre de 1997 se amarró un costal de piedras a las
piernas y se lanzó al río del pueblo. Apareció
ahogada dos kilómetros río abajo.

En el libro Habana Babilonia (2008), Amir
Valle cuenta cómo en una cárcel habanera para
prostitutas una chica amaneció desangrada en
uno de los baños, luego de que se cortara las
muñecas con el filo de la taza del inodoro que
rompió a patadas para poder cortarse.

Pero, ¿por qué se suicidan los cubanos? Por
que matarse en Cuba...

Es la clave de los silencios.
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Rozones
Joaquín vuelve a ser tendencia
El regreso de JoaquínLópezDóriga a la televisión abierta

fue todo un éxito. Anoche comenzó la nueva temporada
de su original programa de debate Si me dicen, no vengo en

horario estelar en el que tuvo como invitados a los presidentes del
PRI, PAN y Morena y, como era de esperarse, de inmediato se colocó
en Trending Topic en Twitter con el mayor número de menciones
de la noche.

Selfle pal Face
icardo Anaya y Alejandra Barrales se tomaron la ima>r;gen de esta semana durante un mitin en el deportivo de la
delegación Alvaro Obregón donde, por cierto, el PRD mos

tró que ahí está su músculo en la capital del país. Sin duda, el sol
azteca está midiendo su alcance con la fuerza de liderazgos como el
del diputado Leonel Luna, que ya fue delegado en esa demarcación.

Los spots del PES
uien se subió a la ola de líderes partidistas que se apropian>Qde los spots para promocionar su imagen es el dirigente
de Encuentro Social, Hugo Eric Flores. Los mexicanos

tienen que verlo todos los días cuando habla de que el agua y el aceite
sí se mezclan, pero ya se supo que su verdadera intención es posicio
narse en el público, pues busca una senaduría a través de la alianza
con Morena.

Mancera cuida los detalles

1 Jefe de Gobierno, Miguel Mancera. cuida hasta el más>E.mínimo detalle para que se esclarezca por completo el caso
del joven Marco Antonio y se procura en todo momento

sus garantías. Ya dijo que no se dará a conocer ningún dato médico
sobre su estado de salud para evitar su criminalizado! y tiene abierta
la puerta en todo momento a la Comisión de Derechos Humanos.

Del Mazo refuerza gabinete
1 gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, re
forzó ayer su gabinete al hacer nuevos nombramientos y, al
mismo tiempo, deja que varios de sus excolaboradores con:

buena trayectoria política salgan a competir en la jornada electoral
del 1 de julio. De lo que se trata, dijo el mandatario, es ganarganar y
todo a favor de los mexiquenses.
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Concamin alista elección

uien pisa bien y pisa fuerte para ser el nuevo dirigente
de la Concamin es Rodrigo Alpizar. El extitular de la>Q:Canacintra es el favorito de las Cámaras Industriales que

tendrán humo blanco el próximo 9 de febrero y se espera que obten
ga el 70 por ciento de los votos. Apenas la semana pasada presentó
sus propuestas y destacó por tener las ideas más innovadoras.

Seguridad con Inteligencia
1 primer estado en implementar el nuevo Sistema Penal AcuE]satorio y que le sigue apostando a la seguridad es Querétaro,:con el gobernador Francisco Domínguez, quien entregó

equipamiento a las corporaciones policiacas de la entidad por más de
123 millones de pesos, pues asegura que la tecnología y el trabajo de
inteligencia policial son indispensables en la estrategia de prevención.
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» PULSO POLÍTICO

Sigue AMLO en "pepena preelectoral
Por Francisco Cárdenas Cruz

En la "pepena preelectoral" a la que lo
ha llevado su enfermiza obsesión

por ser Presidente de México, An
drés Manuel López Obrador parece

empeñado también en justificar el nombre
de la coalición, que el partido de su propie
dad, Morena, PT y Encuentro Social confor
man; "Juntos Haremos Historia".

Porque vaya que lo hará con algu
nas de las prominentes "figuras", a
algunas de las cuales no se cansa de
incorporar a su equipo de precam
paña, hoy, y de campaña a partir del
30 de marzo, algunas de las cuales se
han visto envueltas en escándalos

políticopolicíacos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Rex Tillerson, secretario de Estado
de Estados Unidos, arribó la tarde de
ayer a la Ciudad de México para una
visita de dos días en los que se en
trevistará con el Presidente Enrique

Peña Nieto y con algunos miembros
de su gabinete y funcionarios de las
áreas de seguridad.
Antes de viajar a la capital de la Re
pública, advirtió el riesgo de lo que
calificó "presencia creciente" de
China y Rusia en América Latina
que, aseguró, "no necesita nuevos
poderes imperiales que sólo buscan
beneficiar a su propia gente".

En un discurso que pronunció en
la Universidad de Texas, en Austin,
sostuvo que "China está ganando
terreno en la región" y que "la pre
sencia creciente de Rusia también es

alarmante", al aludir a la injerencia
de esta nación en la elección presi
dencial en 2016 en su país.
Tillerson recibió una carta de tres
senadores, uno republicano y dos
demócratas, en la que le solicitan
que apoye "y proteja" a México y a
otros países latinoamericanos, en los
que este año habrá elecciones presi
denciales, para evitar que Rusia se
entrometa en ellas.

Además, del Partido Republicano
le hicieron llegar al presidente esta
dounidense Donald Trump el Rusia

gate, un informe en el que, se dice,
detalla supuestos o reales abusos en
la investigación sobre la injerencia
rusa en la elección presidencial.
Seguramente que en las conver
saciones que Tillerson sostendrá
en México con el Ejecutivo Fede
ral e integrantes de su gabinete, el
tema de una eventual intromisión

rusa en el proceso electoral aquí
el primer domingo de julio, será
abordado.

No sólo escala sino que arrecia el en
frentamiento en el que el gobernador
panista de Chihuahua, Javier Corral,
está enfrascado con los secretarios
de Hacienda y Gobernación y ahora
con la dirigencia nacional del PRI,
que ayer lo acusó de desviar fondos
públicos con fines electorales, como
a la "Caravana por la Dignidad" para
apoyar a Ricardo Anaya Cortés, pre
candidato de la coalición Por México
al Frente.

A través del secretario de Operación
Política, Héctor Gómez Barraza, el
partido que preside Enrique Ochoa
Reza, presentó una denuncia ante la
FEPADE para acusarlo de ello.
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1> QUEBRADERO

Javier
Solórzano
Zinser

Ayer en San Lázaro
La duda de muchos ayer, en el inicio del pe

ríodo ordinario de sesiones en el Congre
so, era y es si diputados y senadores van a
legislar o si van a terminar siendo someti

dos por sus intereses y por la sobre atención y ten
sión por las elecciones de julio.

Conversando con muchos de ellos y ellas nos aseguran que eso
no pasaría, pero en la práctica en el Congreso todo, o casi todo, se
ha convertido en moneda de cambio. El gran problema es ponerse
de acuerdo. A veces se debe a que de fondo hay razones de peso y
posiciones diferentes sobre los temas, pero en muchas otras oca
siones son juegos de vencidas.

Están en la mesa más de 3 mil proyectos para ser discutidas, y
en su caso aprobadas, muchas de las cuales pueden pasar de largo
y no ocurre nada. El senador Cordero al referirse a algunas inicia
tivas dice que son algo así como parte de la "hora del aficionado".

Hay otros temas que el legislativo está obligado a discutir, deci
dir y actuar. Uno de ellos, de enorme importancia por cierto, es le
gislar en materia de propaganda oficial. Rocío Nahle, diputada por
Morena, nos planteó una consideración contundente: "Estamos
en falta, la Corte nos emplazó a que antes del 30 de abril debemos
legislar sobre el tema".

El Congreso no tiene de otra que hacerlo, de lo contrario es
ponerse en desacato ante la Corte. El tema es uno de los más de
licados y serios en la relación entre medios de comunicación y el
poder político. Pasa además por otra vertiente, también de enor
me relevancia y trascendencia: la relación entre ese mismo poder
político, en su dimensión más amplia, y los periodistas.

En la cabeza de todos está la definición sobre el Fiscal General,
el del SNA y la designación del Auditor Superior de la Federación.
Las posiciones están divididas. Recordemos que el Presidente,
cerca de fin de año, dijo que lo mejor sería que se designaran los
fiscales después de las elecciones y ya con presidente electo. Re
presentantes de Morena nos decían ayer que ellos "le toman la
palabra al Presidente".

Sin embargo, en conversación, en el Canal del Congreso, el
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senador Emilio Gamboa nos planteó que han tomado la decisión
de hablar con el presidente a fin de hacerle ver que hay condi
ciones para designarlos en este mismo período, "sé que nos va a
escuchar".

El nombramiento de los fiscales es una de las grandes priori
dades para el país. Los nuevos sistemas autónomos constitucio
nales convergen en todas sus instancias. La designación le va a
otorgar al SNA, al Inai, a las Fiscalías y a la propia Fiscalía General
dientes para actuar y sobre todo va a ratificar su imprescindible
autonomía.

Lo que parece inevitable es que, en la medida en que las elec
ciones entren en los ineludibles terrenos de competencia y con
frontación, los acuerdos se dificulten.

Está en la esencia y espíritu de muchos legisladores el no dejar
espacios y menos parecer débiles. Se olvida que para negociar hay
que ceder, nadie se lleva el todo.

Los legisladores tienen hasta el 30 de abril, en caso de extraor
dinario hasta el 30 de agosto, para, si no aprobar todo lo que tie
nen en la mesa, sí para atender y resolver lo que es prioritario y
necesario; ellos saben muy bien cuáles son esos temas.
Ayer se echaron a andar, se puede decir que había un buen

ánimo. Ahora veremos cuánto les dura y para qué quieren sus
discusiones.

Veremos si hacen lo que están obligados a hacer o entran en los
terrenos en que la elección los somete y los lleva a olvidarse de su
primer deber.

RESQUICIOS:
UN MEXICANO EN LOS JUEGOS OLÍMPICOS DE

INVIERNO.
RODOLFO DICKS0N.

Nació en Puerto Vallarta. Cuando tenía tres años una pareja
de canadienses lo adoptó y se lo llevó a vivir a Vancouver. No
habla español y a duras penas lo entiende, no recuerda nada de
Vallarta. Va a participar en esquí alpino el 18 de febrero, la dife
rencia entre el primer lugar y el 30 son milésimas de segundo,
"ya veremos". Es mexicano por decisión propia.

EL NOMBRA

MIENTO délos

fiscales es una de

las grandes priorida
des para el país. Los

nuevos sistemas

autónomos consti

tucionales conver

gen en todas sus
instancias
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SÓLO PARA INICIADOS JUAN BUSTILLOS

Peña Nieto tendrá que salir al quite
Cuando pergeñaba mi larga lista de pecados
periodísticos para viajara El Edén (eso dicen
que es Tabasco) con la esperanza de que las
aguas del río Grijalva me limpien de cuerpo
y alma después de. recibir ia amorosa bien
venida del profeta de la nueva era mexica
na escucho decir a Enrique Ochoa Reza que
José Antonio Meade ha logrado el empate
técnico con Andrés Manuel López Obrador
y Ricardo Anaya. ¦ J,

Así que rápido deshago la maleta, me
despojo de la a:ba vestidura que creí apro
piada para unirme a la larga fila de deserto
res que buscan la inmersión en las aguas del
Grijalva, hago pedacitos la vergonzosa lista
de pecados que pensaba entregar al profeta
y respiro aliviado porque la catástrofe pre
sagiada para México ha desaparecido, eso.
sí, a condición de que la buena nueva anun
ciada por el líder nacional del priísffio no sea
mentira, aunque todo indica que tiene base
en una encuesta "patito".

Si el adagio de que caballo que empa:
ta gana tiene fundamentó, imagino que, en
cualquier momento, algún encuestador da
rá la nota que facilitará a Roberto Cruz la
elaboración de la portada de IMPACTO. Di
rá que ocurrió el milagro que creían imposi
ble los más altos mandos del gobierno y de
la nomenklatura del PRI: El candidato priísta
rebasó a sus contrincantes.
: Por deformación profesional me sien .
to obligado a sospechar que Ochoa Reza
no dicé del todo la verdad y que el "empa.
te técnico" tiene que ver más con una estra
tegia aprobada por los expertos estrategas
de la media docena de cuartos de guerra
del equipo priísta para contrarrestar la per
cepción que, a su vez, han creado los de Ló
pez Obrador y Anaya en el sentido de que la
campaña de Meade no avanza.

Y lo sospecho porque pregunto aquí y
allá, entre funcionarios del más alto nivel
del grupo gobernante que cuentan o dicen
contar con información privilegiada, y con
priístas de larga trayectoria y liderazgo en
diversos sectores que tienen el pulso de ia
base militante del partido, y me encuentro
con que están seguros de que su candida
to ganará de alguna manera que no preci
san porque no la conocen, pero no ocultan
su desazón,, convencidos, al margen de lo
dicho por Ochoa Reza, de que, en realidad,
Meade camina muy atrás de López Obrador,

pero no tanto de Anaya.
¿Cuál es la verdad?
Me parece tener siglos cubriendo suce

siones presidenciales (en realidad es así; em
pecé con José López! Portillo en el siglo XX)
y en ninguna, ni siquiera cuando francisco
Labastida fue apabullado por Vicente Fox ni
en el desperdicio de la primera oportunidad
del PRI de recuperar la Presidencia con Ro
berto Madrazo, que hundió a su partido en el
sótano de las fuerzas priístas), había palpa
do tanto desánimo en dirigentes y militantes
priístas, y en burócratas del más alto nivel.

Quizás sea que vivimos una época dife
rente, la de. las redes sociales y la del can
didato simpatizante no militante, algo* que
nadie previo ni rriaginó seis años aras.

También tal vez sea que, .ya precan
didato, Pepe Toño no resultó se el per
sonaje que, se suponía, sé: dejaría guiar
mansamente por caminos desconocidos pa
ra él. Lo cierto es que emp;eza a propagarse
la versión de que.no escucha,. tpdo lo sabe
y sólo permite a los muy suyosopinar y ac
tuar, de tal suerte que los hombres que el
Presidente le acercó, como Aurelio Ñuño y
Eruviel Ávila, por mencionar a algunos, es
tán y no están en su campaña, por más que
encabecen Cuartos de guerra.

Es posible, pero no deja de ser una ver
sión interesada de quienes permanecen
a disgusto con su nominación y se sienten
aún más alejados al observar que el esfuer
zo de Meade por ofrecer la imagen de que
se empieza a rodear también de priístas,
no sólo de itamitas y ex panistas, se redu
ce a convocar a personajes como Heriberto
Galindo, experto, a su modo, en sucesiones
presidenciales.

Quisiera iniciar el "puente" con la tranqui
lidad que, en otras circunstancias, causaría el
"empate técnico", .pero por ahí me entero
que Ochoa Reza no está tan cerca del precan
didato priísta como debe ser. Los recién llega
dos también lo han alejado y su opinión tiene
poco peso ante los múltiples cuartos de gue
rra que giran en torno a Meade.

Durante años he criticado a Andrés
Manuel López Obrador, en especial cuan
do negaba lo obvio, la violación al amparo
de la justicia federal a los propietarios de
"El Encino", la toma de las avenidas Refor
ma, Juárez, Madero y el Zócalo, y por la or
den, documentada por Carlos Navarrete, de

impedir, con bombas lacrimógenas, la toma
de posesión de Felipe Calderón.

Lo sigo haciendo más por temas anec
dóticos, que para eso se pinta solo, como la
obsesiva fijación de algunos de los suyos por
Maduro, el dictador venezolano, por consi
derarlo, como lo hicieron los panistas en
2006, un peligro para México.

Por eso, quienes me conocen toman a
chunga escucharme decirles que pronto iré
, al Grijalva, lo más parecido al Jordán, en
. busca de ser redimido de mis pecados pe
riodísticos. Y tienen razón porque no soy
de aquellos, a quienes el viento impone el
rumbo.

Ocurre, sin embargo, que Andrés Ma
nuel ha logrado imponer la percepción de
que hoy sí es imparable, nada diferente a las
dos elecciones anteriores, en las que per
dió, la primera, con cierta duda, por la ín
fima diferencia con Felipe Calderón, pero la
segunda, sin margen, le ganó con margen
indiscutible.

La diferencia en esta ocasión estriba en
que, al parecer, es el único jugador sobre la
cancha y podría ganar por default. Sólo su
voz se escucha; impone la agenda no obs
tante los esfuerzos de Javier Corral por sa
car adelante a Ricardo Anaya, y poca mella
le hace la intensa campaña priísta en redes
sociales ofreciéndolo como émulo de Madu
ro y la renovada de peligro para el país, al
menos.para las finanzas, a cargo de alguna
prensa extranjera de prestigio.

Lo cierto es que pese a las docenas de
generales de cuatro estrellas que rodean
a Meade, López Obrador les gana en todo,
no sólo en ocurrencias; la más lamentable
fue mostrarlo cómo párvulo castigado es
cribiendo planas por no conjugar bien un
verbo, Impensable en un candidato cuya
promoción publicitaria está basada, preci
samente, en sus insuperables credenciales
académicas.

Si esto sigue así, Enrique Peña Nieto
tendrá que ganar estas elecciones como
Carlos Salinas lo hizo en 1994, cuando Er
nesto Zedillo enfrentó a Cuauhtémoc Cár
denas y a "El Jefe" Diego Fernández de
. Cevallos, que eran mejores candidatos que
López Obrador y Anaya.

#SóloParalniciados
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Sr.NADOIÍLSYDIPtlIAnOS TRICOLORES DISFRAMOOS
|1| * FÍJDlS. EM I ¡STAS DE L PRI

Algunas sorpresas aparecen en las listas de candidatos a senado
res y diputados de la Comisión Nacional de Procesos Internos del<S> PRI, sin embargo, faltan 13 posiciones para completar 64 para el
Senado y 52 para los 300 de diputados.

Nueve de los faltantes del partido de Enrique Ochoa Reza son para el
Partido Verde de Carlos Puente Salas, aunque aquí entre nos, algunos
son priístas disfrazados de ecologistas, y cuatro son para el Panal de Luis
Castro Obregón.

De igual forma los diputados tricolores faltantes serán distribuidos a los
dos partidos en alianza con el PRI, y de nuevo algunos tendrán maquillaje
verde encima del tricolor.

NAVARRETE REPLIEGA AL ElERCtTOV MARINA; POLICÍA
FEDERAL DE LLENO CONTRA EL CRIMEN

Vaya, por fin se le da confianza a la Policía Federal para lo que fue
creada: como cuerpo de combate al crimen organizado y auxilio a(Q la población civil en diferentes categorías con sus siete divisiones,
a diferencia de Miguel Osorio Chong que la tenía en el dogout.

El ex secretario de Gobernación primero desplegaba al Ejército de Salva
dor Cienfuegos y a la Marina de Vidal Soberón y la PF desde los tiempos
de Enrique Galindo hasta Manelich Castilla la hacían de emergentes o
auxiliares, y por la misma causa, el crecimiento programado para la Gen
darmería se quedó totalmente congelado.

Aquí entre nos, dicen en la Comisión de Seguridad Nacional dé Renato
Sales, cabeza de la PF, que Osorio NO quería arriesgarse a un error fatal
de la policía ya que depende de la Segob, y las consecuencias directas cae
rían sobre él, .NO sobre la Sedeña o la Semar. ¡Qué taü

Pero Alfonso Navarrete Prida NO trae agenda política propia y promete
sacar del dogout a la Policía Federal y ponerla como abridores, su función
original pues, y utilizar cada vez menos a los militares en acciones civiles
contra el crimen. Y no se trata de la impugnada Ley de Seguridad interior,..
se trata de que cada quien haga la naturaleza de su trabajo.

Que habrá riesgos y seguramente errores, pues sí, en los sistemas con un
alto nivel de entropía (incertidumbre) los errores son inevitables, el pro
blema es asustarse, dejarse presionar por los detractores de siempre, y no
hacer cambios de fondo para corregirlos.

¡Por favor!, llevamos once años en una lucha b"u:al desde el sexenio de
Felipe Calderón, donde el resultado final al 2017 es de récord de asesi
natos y otros delitos.

CARDENAL AGUIAR RETES RtUNiR A A SELECTA CURIA
UI iMIVf LIN rtRNACIONAL

Una pleyade de cardenales y arzobispos de la curia católica, de
nivel internacional, se reunirá en torno al cardenal Carlos Aguiar
Retes el lunes 5 de febrero en la Basílica de Guadalupe.

Aguiar Retes recibirá el báculo de arzobispo de México, la Arquidiócesis
más importante de Latinoamérica erigida por Fray Juan de Zumárraga
en 1546, de manos del cardenal Norberto Rivera Carrera, quien mantu
vo la encomienda durante 22 años.

El influyente cardenal Oscar Rodríguez Maradiaga, arzobispo de Tegu
cigalpa, estará presente, igual que el cardenal Carlos Osoro Sierra, arzo
bispo de Madrid, el cardenal Gregorio Rosa Chávez, obispo de San Sal
vador, el cardenal Daniel Sturla Berhouet, arzobispo de Montevideo, y
el arzobispo de Chicago Blase Joseph Cupich.

Como representante del Papa Francisco presenciará la ceremonia pro
tocolaria el Nuncio Franco Coppola, sin embargo, el Nuncio en Estados
Unidos, Christophe Pierre, NO podrá ser testigo del momento histórico
de su amigo Aguiar Retes, impedido.

El cardenal mexicano Francisco Robles Ortega, presidente de ja CEM,
conformó su asistencia al evento, igual que Alberto Suárez Inda, no así
el cardenal Javier Lozano Barragán al no poder trasladarse de la Santa
Sede por su delicado estado de salud. El gran ausente será el cardenal Juan
Sandoval íñiguez, arzobispo emérito de Guadalajara.
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SI alguien se encuentra con el
perredista Leonel Luna, por
favor hable suavecito y evite
movimientos bruscos, dicen
que anca nerviosón.

Ahora que su cómpli
ce, bueno, su colega Mauri
cio Toledo le anda armando
guerra para ganarle la carrera
por un escaño, dicen que el e>
Delegado ya hasta pidió en
cuestas para ver si aún tendríc
chance de volver a gobernar
Alvaro Obregón.

Nomás que en esas an
daba cuando le dijeron que
su antiguo secuaz Julio Colín,
uno de los líderes que domi
nan el tejemaneje territorial
en la delegación, dejaba el sol
azteca para ofrecerle todas
sus mañas, perdón, su ex
pertise a la morenista Layda
Sansores.

Y en esta época de eclip
ses lunares... iaúuu!

Apenas van cuatro meses y
medio de que inició la actual
Administración en Edomex
encabezada por el Goberna

dor Alfredo del Maza Mazo y
ya están dando sorpresas.
El Mandatario estatal tomó
protesta ayer a los nuevos
titulares de las Secretarías del
Trabajo, Educación, Desarro
llo Agropecuario, Desarrollo
Económico, Obra Pública, así
como del jefe de la Oficina de
Gobierno.

A quienes ya se fueron, Del
Mazo Maza les deseó éxito en
sus proyectos personales y a
los nuevos los exhortó a tra
bajar con honestidad, integri
dad, coordinación y compro
miso, para entregar resultados
a los mexiquenses.
Hay quienes agradecen que
haya tocado el punto del
compromiso porque eso de
que, en tan poco tiempo ya
están cambiando de titula
res de dependencias, deja ver
que los salientes o no estaban
comprometidos con el pro
yecto del Gobernador o no
dieron el ancho.

En cualquiera de los dos casos,
ninguno sale bien librado...

demiafucntes @reforma.com

Fecha: 02/02/2018

Página: 22

Area cm2: 106

1 / 1

Columnas Políticas

Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 8,268

Página 58



Red
Compartida
La próxima semana se decidirá

la sucesión en la dirigencia de
Concamin y todo apunta a que el pro
ceso se podría haber decantado en
favor de Francisco Cervantes Díaz,
que se supone tiene comprometidos
los apoyos necesarios para ser el
nuevo presidente nacional de los
industriales.

Según la información disponible
tiene amarrados 27 votos de las 45

cámaras que reglamentariamente
podrán sufragar. Se espera además
que otro de los aspirantes, Gustavo
Arballo, decline en los próximos días
para sumarse a su proyecto.
Diana Sánchez Barrios se fue

del PRD y anda buscando
cobijo y en el PRI le hacen ojitos, lo
que puede iniciar una novela estram
bótica, el caso es que la líder de los
ambulantes tiene abierto el frente de

Tepito ya que se le considera como
patrocinadora de uno de los grupos
que opera en el barrio bravo.
Si bien es cierto que se mantiene

como luchadora social en contra de la
homofobia también tiene intereses

políticos y gremiales. Entre lo revuel
to que está Tepito puede surgir como
figura de unidad, al menos eso dicen
sus voceros.

La precandidata del Partido

Encuentro Social por el
Distrito II de Gustavo A. Madero,
Aída Arregui Guerrero, exdiputada
constituyente, es pastor de la congre
gación Río Poderoso y aunque ella
niega ser ministro hay varios videos

donde está ejerciendo las funciones
propias de un líder religioso junto con
su esposo.
De acuerdo con el ^extracto de la

solicitud de registro de la agrupación
denominada Comunidad Cristiana Río

Poderoso, para constituirse en asocia
ción religiosa" publicado el 12 de octu
bre de 2010 en el Diario Oficial de la

Federación, en su fracción IX, son
ministros de culto Ai da Arregui Guerrero
y a su esposo Efrén Ruiz Cabral.

El dato es importante porque de
acuerdo con el artículo 130 de la Carta

Magna ""los ministros de cultos no
podrán desempeñar cargos públicos".
El precandidato a la alcaldía

de Miahuatlán, Oaxaca, por la
coalición Por México al Frente, Víctor
Javier Martínez Reyes, propuso la
instalación de un Centro de Comando,
Control, Cómputo, Comunicaciones y
Contacto Ciudadano para combatir la
inseguridad.
Miahuatlán está considerado

como el quinto municipio más violen
to de Oaxaca con casi 400 delitos del
fuero común cometidos en los últimos

años en el municipio.
Lo anterior, dijo Martínez

Reyes, puede ser atribuible, en una
parte, a la apertura que desde 2013
se dio del penal federal de Mongoli,
ya que desde entonces, la sociedad
miahuateca se ha venido quejando
del aumento de robos, asaltos, levan
tones y violaciones.
PD: Incontenible estuvo ayer

Margarita Zavala en Twitter.
Esto ya parece una verdadera campaña
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LOS "PRIMEROS" CAMBIOS DE
ALFREDO DEL MAZO MAZA

Harina A. Rocha Priego
¦uién iba a decir que a cuatro meses de que

Alfredo del Mazo Maza tomara las riendas del

Estado de México, éste tendría que hacer los
os cambios en su gabinete. Y bien que lo

comentamos, apenas llegan y ya se van. No cabe duda
que el poder es el poder, y quienes iniciaron con Del
Mazo Maza ahora buscan "una nueva aventura polí
tica" en el Estado de México.

Es así como el día de ayer, Del Mazo Maza toma
protesta a los nuevos titulares de las secretarías del
Trabajo, Educación, Desarrollo Agropecuario,
Desarrollo Económico y de Obra Pública, además
del nuevo jefe de la Oficina de la Gubernatura.
Por supuesto que no dejan de llamar la atención

estos movimientos, toda de vez que el gobernador
mexiquense "echa mano" de quienes en algún
momento tuvieron que ver con la administración
pública, gente "conocida" nada nuevo, al tiempo
que demuestra el cómo está cumpliendo con com
promisos, tal vez adquiridos con anterioridad, con
quienes alguna vez llevaron las riendas del Estado de
México.

Un caso, el de Ignacio Rubí Salazar, quien fue
designado como secretario del Trabajo; este que fuera
subsecretario del Trabajo a nivel federal. Gente cerca
na a Arturo Montiel Rojas y al propio jefe del
Ejecutivo Federal, sustituyendo en el cargo a Mer
cedes Colín Guadarrama, quien contenderá en el
proceso interno del PRI para repetir como diputada
local por uno de los distritos del sur del estado.
Por otro lado, Ignacio García Beltrán hasta ayer

diputado rindió protesta como secretario de Desa
rrollo Agropecuario, en lugar de Darío Zacarías Ca
puchino, quien buscará otra vez la diputación local
por el distrito de Acolman.
Alejandro Fernández Campillo, quien ocupaba la
Secretaría de Obra Pública, llega a la Secretaría de
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Educación, sustituyendo a Juan S. MiHán, quien
busca la candidatura a una diputación por la vía
plurinominal.
En la Secretaría de Obra Pública se designó como

titular a Rafael Díaz Leal Barrueta, quien hasta ayer
fungiera como director general del Sistema de
Autopistas, Aeropuertos, Servicios Conexos y
Auxiliares del Estado de México (SAASCAEM);
gente muy cercana a Gerardo Ruiz Esparza, otro
más que tiene que acomodar a su gente en la admi

nistración Delmacista.
También hubo cambios en la Jefatura de la Oficina de

la Gubernatura, donde fue nombrado Raymundo Bal
boa Cruz, en lugar de Rodrigo Jiménez Salomón,
quien buscará también aparecer en la lista de candida
tos a diputados plurinominales o de representación
proporcional. Balboa Cruz fue hasta ayer coordinador
de Asuntos Internacionales del gobierno mexiquense.
Pero un nombramiento que realmente nos brinca,

sobre todo por el tiempo en el que éste se mantuvo
"con muy bajo perfil", es el de Alberto Curi Naime,
gente de todas las confianzas y "cariños" de César
Camacho, Emilio Chuayffet y, por supuesto, de
Ernesto Nemer Álvarez. Curi Naime fungirá como
secretario de Desarrollo Económico, en sustitución
de Alejandra del Moral, quien luchará por un escaño
en el Senado de la República.
Sin lugar a dudas que los compromisos políticos de

Alfredo del Mazo Maza deben ser muchos, pero aquí
no vemos a nadie que tenga realmente "arraigo" con
el ex gobernador Arturo Montiel Rojas, a quien
deben muchos reconocer que durante su mandato le
dio foro y apoyo a muchos que hoy sí están en el
poder, y que desgraciadamente padecen de pérdida
de memoria.

Por supuesto que todos los recién nombrados,
apuestan a terminar la administración con Del Mazo
Maza, algo que es difícil de predecir, considerando
que, a decir de muchos Delmacistas, de ganar José
Antonio Meade la Presidencia de la República,
existiría la posibilidad de llamar a su gabinete a Del
Mazo Maza (tendría que ser luego de cumplir dos
años de mandato) dejando a un interino en esta gran
responsabilidad.
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Lo cierto es que "nada está escrito", querido lec
tor. Hoy, a cuatro meses de la llegada de Alfredo del
Mazo a la gubernatura mexiquense, se dan los pri
meros cambios en su gabinete y se presume, éstos no
eran los únicos y, mucho menos, los últimos. Por lo
que esperamos muchas más sorpresas durante esta
administración estatal.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE kar¡na_rochal968(gyahoo.com.mx
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esulta que el juez
que procesó a Gui
llermo Padrés, ex

gobernador del estado de Sonora, por
defraudación fiscal equiparada, tiene
una semana para cumplir con el am
paro que le fue concedido y con el
que la defensa busca invalidar cual
quier acusación en su contra.
El juez Décimo Cuarto de Distrito de

Amparo en materia Penal ordenó que el
fallo por el que el ex mandatario fue
liberado del "lavado" de 8.8 millones

de dólares, pero que confirmó su auto
de formal prisión por defraudación fis
cal, quedara sin efectos, y ordenó dic
tar una nueva resolución.

El juez de amparo consideró que el
fallo del 13 de diciembre, dictado por el
juez Décimo Segundo de Distrito de
Procesos Penales Federales, tiene de
fectos y no cumplió a cabalidad el
amparo concedido al ex gobernador...
Veremos.

Meade, con JC Chávez
Por otra parte, el precandidato del

Partido Revolucionario Institucional

(PRI), Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) y Nueva Alianza a la
Presidencia de la República, José
Antonio Meade Kuribreña, se reunió

ayer en Culiacán con el ex campeón
mundial de boxeo, Julio César Chávez.
En un encuentro informal, ambos

dialogaron sobre la importancia de que
las y los jóvenes mexicanos tengan
mejores oportunidades de vida y ejem
plos que los inspiren a concretar sus
metas e ideales.

Regresó Marcelo Ebrard
Para concluir, hágame usted el

favor, que con el regreso del que fuera
Jefe de Gobierno de esta capital,
Marcelo Ebrard Casaubón, no existe
ninguna investigación abierta en su
contra.

Ayer, tanto Marcelo como Ricardo
Monreal, fueron nombrador Coordina
dores de Circunscripciones Federales
en la campaña del líder del partido
Morena, Andrés Manuel López
Obrador.

Se dice que en la política los favores
se pagan y hoy toca a Andrés Manuel
devolverle la cortesía que hace seis
años tuvo Marcelo de hacerse a un

lado a pesar de ser el preferido en los
sondeos para que el tabasqueño com
pitiera por la presidencia por segunda
ocasión bajo los colores del partido
del sol azteca... Ver para creer.

cholin49@gmail.com
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Cambios
EL gobernador Alfredo del Mazo Maza
tomó protesta a Ignacio Rubí Salazar
como Secretario del Trabajo (cargo que
ya había desempeñado con Enrique
Peña Nieto como gobernador) y a
Alejandro Fernández Campillo como
titular de la Secretaría de Educación,

así como a Ignacio Beltrán García como
Secretario de Desarrollo Agropecuario,
a Alberto Curi Naime en la Secretaría

de Desarrollo Económico (y los em
presarios felices porque Curi sabe del
tema), mientras que Rafael Díaz Leal
Barrueta será el Secretario de Obra

Pública y Raymundo Balboa Cruz, Jefe
de la Oficina de la Gubernatura.

En Naucalpan, el cabildo aprobó los
nombramientos de Ricardo Arias Alar

cón como Contralor Interno Municipal,
así como de José Carlos Rivera Ardura

como Secretario Técnico del Consejo
Municipal de Seguridad Pública.

Teresita de Jesús Ramírez Hernández

es la primera Comandante en Jefe
del Cuerpo de Bomberos y Atención
Prehospitalaria en Cuautitlán Izcalli,
de hecho del Estado de México, es una

persona que ha luchado por los dere
t hos de las mujeres en este espacio en

donde su mayoría son hombres. Bien
por este reconocimiento a su trayec
toria de más de 27 años y ojalá que sus
compañeros varones la apoyen.
El que se fue a registrar como precan
didato a presidente municipal acom
pañado de cientos de simpatizantes
f je el panista Raymundo Cuzmán
Corroviñas, quien aspira a gobernar
precisamente Cuautitlán Izcalli, con
una planilla en donde la mayoría son
mujeres.

Y en Tultitlán, todo parece indicar que
el abanderado del PANAL será Marco

Antonio Calzada, el expresidente muni
cipaly ahora ya prácticamente expriista.

En Cuautitlán, los buenos oficios de

Aldo Ledezma impidieron que el famo
so doctor Calván se fuera de abande

rado del PANAL y eso dividiera el voto
priista.

Y es que la cosa está que arde entre los
priistas mexiquense por la integración
de las planillas, una película que vemos
cada tres años, con fugas a otros parti
dos, en algunos casos brazos caídos y
en otras labor de convencimiento.
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Marco Antonio,
la UNAM, Graue
y la sombra del 68
Lo advertimos aquí eljueves:

La comunidad universitaria está en ebu
llición.
Dimos otro dato:

El rector Enrique Graue fue factor para evitar la
detonación de un ánimo generalizado de protesta en
la IJNAM.

Preparatorianos, ceceacheros, estudiantes de fa
cultad y alumnos de posgrados se organizaban para
comenzarlas movilizaciones ellunes 29 de enero.
El plan era escalarlas.
Todos unidos enunreclamo: la exigencia de aclarar

lo sucedido con Marco Antonio Sánchez Flores, un
desconocido hasta hace una semanay media.
También informamos:
Luis Serna, secretario particular de Miguel Ángel

Mancera, abrió canales de comunicación con las
autoridades universitarias, y en especial con el rector
Graue Wiechers, quien operó.
Ambas instituciones, el jefe de Gobierno Mancera

y el rector Graue, tuvieron un resultado clave a favor:
Sánchez Flores ya había aparecido con vida.
; Un estudiante brillante?
No.

Con severos problemas de conducta desde hace
mucho tiempo, pero detenido y desaparecido y con
huella de golpes al ser reubicado en condiciones
sospechosas.

EBULLICIÓN CON EL 68 DE FONDO
Ahora el enojo universitario es múltiple.
La comunidad universitaria cuestiona por qué se

difundieron sus problemas mentales enlugar de infor
mar sobre apoyos para regresarlo a su realidad.
También pide informes sobre lo sucedido entre su

detencióny su aparición.
Y como el reclamo es general, el rector Enrique

Graue trata de encarrilar institucionalmente el enoj o,

para lo cual necesita respaldo de todas las autoridades.
Por eso su discurso de ayer en la Escuela Nacional

Preparatoria.
Dice el boletín de la UNAM:

"Los recientes sucesos por la indebida detención
de un joven preparatoriano han vuelto a levantar el
espíritu universitario. Ha sido gracias a la respuesta
ciudadana y al interés que las autoridades pusieron,
que Marco Antonio pudo ser localizado".
Pero ojo: el rector ha invocado el movimiento de

1968.
"Este año estaremos cumpliendo 50 años del mo

vimiento estudiantil de 1968, año que marcó la his
toria del México actual. Es difícil imaginar nuestra
democracia y sus libertades sin recordar la voluntad,
el ánimo y la entrega de nuestros estudiantes y acadé
micos que supieron defender libertades y creencias y
autonomía y educación".
Y el llamado general:
"Los universitarios, todos, tenemos mucho qué ha
cer para asegurarnos que la justicia se imparta en
forma equitativa... dentro del marco de laley".
¿Ahora me entiende por qué estamos en una

coyuntura de alto riesgo?
PAPEL DE RÍOS PITEREN CAMPAÑA
Armando Ríos Piter tiene a la vista el registro como
candidato presidencial.
Cuenta con más de un millón de firmas, pero el INE

le ha validado poco más de 800 mil, y más de medio
millón esperan veredicto.
Es decir, está a menos de 40 mil.
Quién sabe si logre vencer egos como los d eElBron

co o Margarita Zavala para juntar en uno la bolsa de
los independientes.
Pero puede darse un adelanto: sorprenderá su fres

cura y apertura en campaña y sus cuestionamientos a
los candidatos del sistema, Ricardo Anaya, Andrés
Manuel López y José Antonio Meade.
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¿SERÁ?
Aunque se pierda la CDMX
En el cuarto de guerra de Morena ya se analizó un mapeo de
las delegaciones de la Ciudad de México que no se pueden per
mitir perder, sobre todo, por el número de votos y recursos que
le representan a su candidato presidencial, y para la operación
política en años posteriores. La orden es clara: las fuerzas se
concentrarán en Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Venustiano
Carranza, Iztacalco, Tlalpan, Miguel Hidalgo y Coyoacán,
aunque se deje ir el gobierno de la ciudad. Y a propósito de Mo
rena, los líderes que hacen el trabajo político en toda la demar
cación comentan que no todo es miel sobre hojuelas, yes que
el dueño y candidato de Morena, de la mano de su hijo Andrés
Manuel López Beltrán, Andy, les tiray les cambia todo lo que
proyectan, dejando claro que sólo "los chicharrones de él y su
papá" truenan, lo que ha generado molestias, pero nadie se
atreve a contradecir a los dueños delpartido. ¿Será?

Reestructura en el Inai
Nos cuentan que el Inai, de Francisco Acuña, se sumará a la
lista de instituciones que prepara cambios en su estructura
interna para enfrentar los desafíos políticos que plantea el
proceso electoral de 2018 o, bien, para amortiguar la salida
de quienes andan tras un puesto en alguna otra dependencia.
Dicen los enterados que el organismo de transparencia está
buscando ajustar su funcionamiento ahora que gran parte
de su personal tratará de mudarse al InfoDF, además de que
quedarán vacantes dos lugares de las comisionadas Areli
Cano y Ximena Puente, cuyos nombres, nos comentan,
veremos muy probablemente en las boletas del próximo 1 de
julio. ¿Será?

Más allá de la descalificación
En esta arena de descalificaciones en que se ha convertido la
contienda electoral, hay un precandidato que prefirió darle
vuelta a la diatribay el insulto. Sí, se trata de José Antonio
Meade, quien es el único que ha presentado propuestas con
cretas para mejorar la seguridad y el bienestar de las mujeres
mexicanas, yes que, se calcula, en México alrededor de nueve
millones de familias están encabezadas por una mujer. Con el
objetivo de apoyar alas emprendedoras, Meade se ha compro
metido a impulsar el crédito a la palabra, otorgar becas para
ellas y sus hijos, así como incrementar el número de guarde
rías, y el de preescolar y primarias con horario ampliado y ali
mentos, así como la dignificación del trabajo doméstico. Ojalá
y las campañas tomen ese rumbo: el de solucionar problemas
y no sólo insultar. ¿Será?

¿Por qué tardan tanto?
En la sociedad y en el mismo Gobi erno delaCiudadde México
existe preocupación porque los resultados de los estudios
del joven Marco Antonio Sánchez han tardado demasiado.
¿Será?

Los Tomateros
Apropósito de los Tomateros de Culiacán, a partir de hoy
representan a México en la Serie del Caribe, tal vez por eso
Meade se puso la playera para mostrarles su apoyo. Por el
contrario, Andrés Manuel López la rechazó porque, según el
dueño de Morena, él le va a otro equipo; ¿seráaVenezuela?Y
eso que lleva más de 12 años buscando representar a todos los
mexicanos.; Será?
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